

# Informe contraste

Chile21

Diciembre, 2024

1. **Panorama internacional 2024.** Jaime Ensignia, director del área Internacional de Chile 21. p.2.
2. **Gobernanza digital y democracia asistida: cocreación tecnológica en la era de los gemelos digitales urbanos.** Roberto Moris, académico Pontificia Universidad Católica de Chile, Director de Cerolabs UC e Integrante del Área Ciudad de la Fundación Chile 21. p.10.
3. **Chile en noviembre 2024: Análisis político, económico, criminológico e internacional.** Catalina Valdés y Tomás Arias, Investigadores de Chile21. p.18.

# Panorama internacional 2024.

Jaime Ensignia, Director del área Internacional de Chile 21

- Un mundo en conflicto
- La ultraderecha Alternativa para Alemania (AfD) se expande en los Estados del Este
- Francia gira a la derecha con el gobierno de Macron
- América Latina como siempre, un continente con novedades

## Un mundo crispado

Guerra ruso-ucraniana, a más de dos años y medio de intervención militar rusa en Ucrania, no se ven ni vencidos ni vencedores. Según las informaciones, las tropas rusas han avanzado en lugares neurálgicos e territorio ucraniano. EEUU y países de la Unión Europea abastecen de material bélico a Ucrania, por otro lado, Rusia, también según informaciones de medios de comunicación estadounidense y de la OTAN, estaría recibiendo ayuda militar de parte de Corea del Norte. La larga noticia en desarrollo, de un posible armisticio entre ambas naciones, sigue en desarrollo.

Israel expande su guerra genocida que lleva a cabo en Gaza, con más de 43.000 muertos, en la mayoría niños, niñas, mujeres y adultos mayores, a los territorios del Líbano con el objetivo de aniquilar al grupo Hezbolá. Al igual, que, en Gaza, que busca exterminar al movimiento Hamas, son los ciudadanos libaneses, que en su gran mayoría nada tienen que ver con Hezbolá, los que están sufriendo los ataques israelíes sobre su territorio. En el más de un mes de intervención militar del régimen de Netanyahu en el Líbano, son más de 3.000 los civiles asesinados por los ataques aéreos y terrestres israelíes. El medio oriente se ve amenazado de una guerra regional – que podría tomar un carácter global- con los ataques de Israel en objetivos militares y civiles en territorio iraní. Israel está logrando, pese a que sus aliados occidentales no están de acuerdo, que Irán se involucre lentamente en el conflicto de esta región. Habría que señalar, que Irán es una potencia militar en esa zona de conflicto.

Los BRICS y Rusia. Ha sido una constante, en los medios de comunicaciones occidentales, que Rusia con su intervención militar en Ucrania, está severamente aislado del mundo. La reciente 16ª Cumbre de los BRICS 2024, realizada en la ciudad de Kazán (Rusia) entre los días 22-24 de octubre, con la participación de 36 países y 22 líderes demuestra que W. Putin y Rusia no están aislados del mundo.

Quedamos a la espera de los resultados de dos elecciones importantes para Chile: una en América del Sur, en Uruguay, y la otra, de la gran potencia global, la de EEUU.

En los EEUU, la dura confrontación entre la Vicepresidenta Kamila Harris, del Partido Demócrata y el expresidente Donald Trump del Partido Republicano ha marcado la senda electoral.

### **Europa: dos sucesos políticos importantes**

En esta segunda mitad del año 2024, tanto Francia como Alemania han concentrado el interés político de las naciones europeas, Alemania por el avance significativo de la ultraderecha de ese país en las elecciones de tres estados federados, del este alemán. Francia por el brusco giro a la derecha del gobierno de Macron.

### **Alemania: vientos borrascosos**

Nie wieder 1933 (Nunca más 1933) es la consigna y la movilización del mundo democrático opositor frente al avance del Partido Ultraderechista, Alternativa para Alemania (AfD) en las elecciones recientes en tres de los estados federados del este alemán, estados de la ex República Democrática Alemana (DDR). El año 1933, en una Alemania con la casi fenecida República de Weimar, el Presidente Paul von Hindenburg nombraba como Canciller al máximo líder del Partido Nacionalsocialista Obrero Alemán (NSDAP), el partido nazi, a Adolf Hitler el 30 de enero de ese año. De este modo, con la coalición conformada por el Partido Nacional Popular Alemán y los Católicos del Partido del Centro, Hitler iniciaba la conquista del poder total en la nación germana, conculcando los derechos políticos-constitucionales, prohibiendo las huelgas, ordenando la disolución de los poderosos sindicatos dirigidos mayoritariamente por los socialdemócratas y enviando a campos de concentración a miles de dirigentes y militantes a los partidos opositores, comenzando por el Partido Comunista de Alemania (KPD). Luego, seguiría la caza de brujas con los socialdemócratas (SPD), otros partidos alemanes y contra la población judía en Alemania. A partir de la muerte de Hindenburg, en 1934, Hitler se haría del poder absoluto permitiendo tan solo un partido político, el NSDAP y se iniciaría la dictadura nazi. Sabemos cómo termino la tragedia alemana bajo este régimen totalitario de 1933 a 1945.

Por cierto, hoy en Alemania, no se está en el escenario político y social de 1933, por cuanto, no se puede hablar de un símil histórico con esa época, ni tampoco con una Constitución cercana a la que tuvo la Constitución de Weimar. Sin embargo, se han detonado las señales de alerta política y democrática con el impactante avance de la AfD y sus triunfos electorales en esos tres estados del Este alemán, en Sajonia, en Turingia y recientemente en Brandeburgo.

## Tres Estados del Este: ganadores y perdedores en los resultados electorales

En efecto, en los dos primeros estados, Turingia y Sajonia, el avance de la ultraderecha alemana fue arrollador. Las elecciones del 1ro de septiembre reciente, entregaron en Turingia un sorprendente resultado para la AfD que la instala como la primera fuerza política del estado con un 33% del electorado, eligiendo con la primera mayoría a Bjoern Hoecke, uno de los representantes más radical y con simpatías nazis al interior de este partido. El partido Demócrata Cristiano (CDU) mantiene su votación con un 24,3% de los votos, el nuevo partido de la izquierda, Alianza Sahra Wagenknecht (BSW), que lleva el nombre de la destacada y carismática líder de esta organización constituida recién a mediados del año 2023 y que es una escisión del partido La Izquierda (Die Linke), logra un 16% de los votos. Podríamos señalar que los ganadores son AfD, BSW y en alguna medida discreta, la CDU. Los grandes perdedores en Turingia son: el partido La Izquierda que desciende al 13% de la votación, bajando en -18.1% de los votos, el Partido Socialdemócrata Alemán (SPD) que obtiene un magro 6%. El Partido Los Verdes con un 3,2% y los Liberales (FDP) quedan fuera del parlamento de esta región. En este estado federado su ministro presidente en ejercicio era un representante del Partido La Izquierda, Bodo Ramelow. Un hecho anecdótico, en 1929, el partido nazi formó parte del gobierno de Turingia.

¿Qué sucedió en Sajonia? La AfD se sitúa en el segundo puesto, muy cerca de la CDU que obtiene 32% de los votos, la ultraderecha logra un 30,05% de los sufragios, el BSW se ubica en el tercer puesto con un 12 %, La Izquierda baja a un 5%, el SPD alcanza un 7,3% y Los Verdes logran permanecer en el parlamento de este estado, reuniendo un 5,1% de la votación. Nuevamente, los llamados ganadores de estos comicios en Sajonia son la CDU, AfD, y el BSW. Los perdedores al igual, que en Turingia son La Izquierda, el SPD y Los Verdes. Los liberales del FDP, quedan afuera del parlamento de Sajonia.

La última elección de este septiembre negro (domingo 22) para los partidos de la Coalición de gobierno (SPD, Los Verdes y Los Liberales) es la de Brandeburgo, estado que ha sido desde 1990 conducido por los socialdemócratas. Arriesgada fue la apuesta del ministro presidente, Dietmar Woidke de señalar previo a estas elecciones, que, si su opción estaba electoralmente detrás de AfD, el dimitiría. El SPD con Woidke ha logrado ser la primera mayoría en estas elecciones regionales obteniendo del 30,9% por sobre el 29,2% de la ultraderecha. Un resultado muy estrecho, pero una victoria para el SPD en esta región que por supuesto tiene una relevancia a nivel nacional luego de los desastrosos resultados en los otros dos estados del este alemán para la coalición de gobierno que lidera el Canciller Scholz. Los ganadores de esta elección son: el SPD, AfD, la BSW irrumpe con un 13,5% de la votación, los desfavorecidos: la CDU baja su votación al 12,1% -3,5%, Los Verdes logran un 4,1% un -6,7%, el partido La Izquierda logra un magro 3%, un -7,7% de los escrutinios, el partido de los Verdes y La Izquierda quedan fuera del parlamento regional.

## **Las razones de fondo, que podrían explicar el auge de la ultraderecha en el este alemán**

Luego de la alegría, la esperanza y un futuro mejor que provocó la caída del Muro de Berlín (1989) y el proceso de reunificación de las dos Alemania, a los ciudadanos del este alemán, se inició de manera vertical esta reunificación. Para expertos en política interna alemana, el proceso de reunificación tuvo un tinte más parecido a una anexión. En términos generales, la ciudadanía del este no fue consultada de los bruscos cambios en su modelo económico, que, por cierto, debía adaptarse a los nuevos cánones de la económica social de mercado de la Alemania Federal. Muchas industrias y centros económicos del Este fueron desmantelados, lo cual produjo una cesantía importante, procesos jubilatorios prematuros, salarios muy bajos no comparados con los del oeste alemán. Los trabajadores de la Alemania del este han sido descritos cómo los grandes perdedores de la reunificación. En la actualidad se suma a estas desazones político-sociales, el temor a la migración y a la inseguridad. En este escenario, luego de más de tres décadas de reunificación, los ciudadanos alemanes del este, se sienten personas de segunda clase, no contemplados para las decisiones del pasado, tampoco del presente y del futuro por la administración del poder que ha estado radicado en Berlín, en el gobierno, en el parlamento y en los partidos políticos tradicionales. Se ha generado la percepción de una cierta Ostalgie, el añoro del pasado, ese pasado de la República Democrática Alemana (DDR) en los ciudadanos del este. Lo descrito, es el escenario propicio y caldo de cultivo para posiciones extremas, populistas, especialmente de la ultraderecha alemana. De ahí, algunas de las explicaciones de su "histórico" triunfo electoral, como suelen llamar algunos a este avance arrollador del partido pro nazi ultraderechista, la AfD.

### **Corolario**

Interesante es de constatar, que, en dos de estos tres estados analizados electoralmente, los partidos de la coalición de gobierno representan el 10,4% en Turingia, el 13,3% de la votación en Sajonia, y en Brandeburgo, elección clave para el SPD, la coalición de gobierno logra remontar por sobre el 30%. Estas elecciones en el este alemán sobre todo en los estados de Turingia y Sajonia han significado una dura derrota para el gobierno del Canciller Scholz, el cual ha hecho un llamado a no aliarse con la ultraderecha de estas regiones. Habrá que ver cómo funcionará el tan mentado "cordón sanitario" para evitar que la AfD sea parte de algunos de estos gobiernos. Si bien, estos tres estados del este alemán no tienen una población significativa (8,8 millones de habitantes) de una Alemania de 84 millones de ciudadanos se han vuelto emblemáticos en la política interna de este país por el avance de la ultraderecha. Precisamente debido a esto, las fuerzas democráticas de esta nación deben poner un acento profundo para enfrentarlas y denunciarlas por su carácter eminentemente antidemocrático, populista, y anti estado de Bienestar.

## **¿Hasta cuándo la política del cordón sanitario para contener a la ultraderecha será plausible?**

No habrá que actuar políticamente para neutralizarla, con agendas que tengan que ver directamente con las insatisfacciones que gruesos sectores sociales tienen con las políticas que les ofrecen los partidos tradicionales. Competir en la base social desmintiendo las falsas promesas de la ultraderecha y a la vez ofrecer políticas que se dirijan a lo más profundo de las desigualdades sociales, políticas, culturales, fortaleciendo las políticas de seguridad social (pensiones, salud, vivienda), como así afianzando la seguridad ciudadana, el combate al crimen organizado, y la regulación de la migración, entre otras medidas imprescindibles para el futuro democrático de la sociedad alemana, No repitiendo el año 1933.

## **Francia: el giro a la derecha del gobierno de Emmanuel Macron**

El primer shock electoral para el presidente Macron se inicia en el atardecer del día 9 de junio del presente año, al recibir los resultados de la elección de la Unión Europea (UE) y enfocarse en Francia. La extrema derecha de Marine Le Pen se imponía con la excelente cosecha del 31% de los votos, dejando en un lejano segundo puesto a la coalición macronista Ensemble con un 14,6% y, en tercer lugar, a La Francia Insumisa (LFI) de Jean-Luc Mélenchon con un 9,9%. Las alarmas se encendieron en el Palacio del Elíseos, sede de gobierno de Francia. El presidente Macron disuelve la Asamblea Nacional (AN) de manera inconsulta, y llama a elecciones legislativas anticipadas. El objetivo central de Macron era impedir un triunfo de la ultraderecha y convertirse en el gran salvador de la democracia de la V República promoviendo un frente de centroizquierda, cuestión que no sucedió. En la segunda vuelta de las legislativas realizadas el 7 de julio pasado, el Nuevo Frente Popular (NFP) constituido, entre otros, por el partido de LFI, el Partido Socialista Francés (PSF), el Partido Comunista y el Partido Verde, obtuvo 182 bancas parlamentarias (153 en las elecciones del 2022), convirtiéndose en la coalición más votada; Ensemble bajó a 168 bancas (250 en 2022), y la ultraderecha de Le Pen, Reagrupamiento Nacional (RN), obtuvo 143 puestos en la Asamblea Nacional francesa (88 en 2022, en ese momento, un gran salto hacia el escenario parlamentario).

Este sería el segundo terremoto electoral del presidente Macron, que quedaba detrás del NFP.

Un hecho político significativo y sin precedentes en el devenir de esta V República es la conformación del NFP, que logra integrar a los partidos del variado arco de la izquierda, los medio-ambientalistas y el mundo progresista francés obteniendo un triunfo electoral sorprendente en esta segunda vuelta. La Asamblea Nacional queda constituida por tres tercios muy antagónicos entre sí. Un hecho real, es que el NFP es decisivo para la estabilidad de cualquier gobierno en la Francia actual. El devenir político francés tras el 7 de julio, estuvo

plagado de controversias entre el gobierno de Macron y el NFP en la idea de constituir un gobierno que representase el sentir del voto popular emitido en la elección última. La lógica política indicaba que Macron tuviese un primer ministro o ministra perteneciente al NFP.

### **El desprecio de Macron**

Lo que debía ser no sucedió: en un claro desaire al NFP, Macron optó por nombrar como primer ministro a Michel Barnier, un neoliberal conservador expresión de la tradicional derecha gaullista, militante del partido Republicano, partido que obtuvo el 5% de los votos en la legislativas. Opta por entregar el ministerio del Interior a otro republicano, Bruno Retailleau personaje con una historia política a la derecha -incluso- de su partido. En el pasado, bloqueó la inclusión del aborto en la Constitución, además de oponerse al matrimonio entre personas del mismo sexo. De su gestión se espera mano dura en asuntos de seguridad interna, y una política de inmigración restrictiva, sin contemplaciones. En el actual gobierno, los republicanos se quedan con dos ministerios neurálgicos, algo que se ve como gran guiño a la ultraderecha francesa y a Le Pen. Sin embargo, cabe destacar que los ministerios sensibles han quedado en manos del actual presidente.

Macron ha conformado un gabinete débil y estructuralmente minoritario, que se podrá sustentar única y exclusivamente con el beneplácito del partido de Le Pen quien aun siendo derrotada en las legislativas es la figura más determinante para el quehacer político del gabinete del primer ministro Barnier.

El pasado 10 de octubre fue presentado el Proyecto de Presupuesto para el año 2025 que anunciaba una política de austeridad y de recortes de cerca de 40.000 millones de Euros, de los cuales 15.000 millones afectaban al gasto sanitario y social, lo que tendrá gran impacto en el sistema de pensiones. La izquierda presentó una moción de censura al gobierno por este proyecto de presupuesto que fue rechazada en la Asamblea debido a la votación de las bancadas del gobierno, y la bancada de la ultraderecha. En esta votación de rechazo a la moción de la izquierda, quedó de manifiesto la imbricación de estas dos fuerzas políticas.

### **El factor Mélenchon**

Jean-Luc Mélenchon es uno de los dirigentes políticos más destacado de la izquierda francesa, vehemente en sus discursos, y un ácido crítico del modelo neoliberal. Fundador de LFI (2016), fue miembro del PSF, candidato presidencial en tres ocasiones, ex Senador y actualmente diputado del NFP coalición de la cual él fue uno de los principales artífices. Antes y después de las últimas elecciones legislativas, Mélenchon ha sido objeto permanente de una campaña de difamación a través de los medios de comunicación escritos y de las redes sociales que responden al poder político y económico dominante. Se le atribuye un supuesto "antisemitismo" nunca

comprobado. El apoyo a la causa palestina y el programa anti-neoliberal de LFI le ha granjeado a este líder de la izquierda la animadversión de la derecha política francesa, del actual gobierno, y en determinados momentos, de otras organizaciones de la izquierda. Incluso, han tratado a Mélenchon y a LFI como organización “ultraizquierdista”.

### **Corolario**

La pregunta hoy es ¿hasta cuándo podrá sostenerse un gobierno con esta conformación gubernamental? Existe una percepción de fragilidad extrema del actual gobierno.

De la Francia insumisa, esa Francia crítica, rebelde propagada por Jean Luc- Mélenchon, la nación gala emprende el tránsito hacia una Francia sumisa del presidente Emmanuel Macron.

### **América Latina: algunas novedades**

América Latina vive tiempos borrascosos políticos y sociales de relevancia. El régimen autocrático o, bien como algunos suelen llamar, la dictadura de Maduro en Venezuela no da el brazo a torcer, luego de los manipulados resultados electorales del pasado 28 de julio. Maduro y el chavismo que está con él, fueron estrepitosamente derrotados. Sin embargo, el comunicado del Consejo Nacional Electoral (CNE) a través de su vocero, Elvis Amoroso, da a conocer el triunfo del autócrata N. Maduro por cerca de 6 puntos de diferencia de su contrincante, Edmundo González Urrutia, 51,2% para Maduro y 44,2% para González. Pese a la gran ofensiva internacional de denuncia del fraude electoral, el régimen de Maduro sigue adelante con su decisión, ratificar en enero de 2025 a Maduro como el presidente de Venezuela, contando con un punto importante para mantenerse en el poder, el apoyo irrestricto –hasta el momento- de las Fuerzas Armadas de la república Bolivariana.

Bolivia no se queda atrás en la confrontación al interior del Movimiento al Socialismo (MAS), entre el actual presidente Luis Arce y el expresidente, Evo Morales. El nudo central de este enfrentamiento tiene que ver con la nominación del candidato del MAS para las presidenciales de 2025. En las últimas semanas, el conflicto se agudizado peligrosamente. La disputa de Evo Morales y Luis Arce ha tomado ribetes que podrían calificarse como peligrosísimos para la mantención del sistema democrático boliviano. No se trata de asonadas desestabilizadoras de la derecha de ese país, se trata de manifestaciones, capturas de regimientos militares, y bloqueos de carreteras de los adherentes de Morales en contra del gobierno del presidente Arce, que incluso, éstas bordean la sedición. La democracia está en peligro en esta nación andina, y sienta un pésimo precedente para América Latina y el Caribe.

México, desde el 1ro de octubre del presente año tiene una presidenta Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta en más de 200 años. México es la segunda economía más grande de

América Latina y el Caribe (ALyC) con una población de 129.477.554 habitantes. La presidenta Sheinbaum, de 61 años, Dra. de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), una científica y académica de la Facultad de Ingeniería, ex jefa de gobierno de la Ciudad de México y estrecha colaboradora del expresidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). Los desafíos de la actual presidenta son

Uruguay, va al balotaje entre el candidato del Frente Amplio (FA), Yamandú OrsiQue logra el 46,22% de los votos, y el continuador del actual presidente Luis Lacalle Pou, el oficialista Álvaro Delgado del Partido Nacional, que alcanza el 28,15% de los sufragios. En tercer lugar, quedó, el representante del Partido Colorado, Andrés Ojeda con el 16,86% de las preferencias. Pese a la gran diferencia de votos entre el candidato del FA y el representante del Oficialismo, nada está dicho para el momento de la segunda vuelta del domingo 24 de noviembre próximo. Resultado abierto, y nuevamente una noticia en desarrollo.

# Gobernanza digital y democracia asistida: cocreación tecnológica en la era de los gemelos digitales urbanos.

Roberto Moris, académico Pontificia Universidad Católica de Chile, Director de Cerolabs UC e Integrante del Área Ciudad de la Fundación Chile 21

Cuando las personas sentimos sed, nuestro cuerpo nos está enviando una señal clara de que necesita agua para mantenerse en equilibrio. Sin embargo, esta señal llega tarde, ya que la sed es un síntoma de deshidratación incipiente. El cuerpo humano requiere aproximadamente dos litros de agua diarios para su funcionamiento óptimo, por lo que es recomendable mantener una hidratación constante mediante ocho ingestas regulares, sin esperar la manifestación de la sed. Los límites de supervivencia del cuerpo humano están claramente definidos: puede resistir hasta 40 días sin alimento, 72 horas sin agua y apenas minutos sin oxígeno. Estas fronteras biológicas subrayan la importancia de satisfacer nuestras necesidades fisiológicas de manera oportuna y consciente.

Esta analogía ilustra la importancia de anticiparse a las necesidades fundamentales del organismo, un conocimiento generalizado que no siempre se traduce en hábitos saludables. El cuidado de la salud trasciende la responsabilidad individual para convertirse en un acto de respeto hacia nuestra propia existencia y bienestar. De manera similar, así como nuestro cuerpo posee sistemas de alerta naturales para mantener su equilibrio homeostático, las ciudades necesitan desarrollar mecanismos sofisticados de detección temprana. A diferencia de las señales biológicas que pueden manifestarse tardíamente, las ciudades actuales tienen la capacidad de implementar sistemas tecnológicos avanzados que permiten anticipar crisis potenciales. Mediante la ciencia de datos, la sensorización inteligente y el análisis predictivo, podemos establecer redes de monitoreo que detecten indicadores tempranos de estrés urbano, mucho antes de que evolucionen hacia problemas críticos.

Esta capacidad anticipatoria resulta especialmente crucial frente a desafíos como el cambio climático que, análogamente a la deshidratación, puede provocar daños severos si se espera a que sus efectos sean evidentes para actuar. Así como es más prudente mantener una hidratación constante que reaccionar ante la sed, las ciudades deben adoptar un enfoque preventivo, nutriéndose continuamente de datos e información que garanticen su salud y resiliencia ante las transformaciones venideras.

En el panorama actual, caracterizado por una creciente complejidad, las autoridades

responsables del bienestar colectivo enfrentan un dilema fundamental: cómo prepararse eficazmente para desafíos multidimensionales. Daniel Innerarity señala en "Una teoría de la democracia compleja" que la principal amenaza para la democracia no radica en la violencia, la corrupción o la ineficiencia, sino en la simplificación excesiva de la complejidad. Esta observación revela una paradoja contemporánea: mientras los desafíos se tornan más complejos e interconectados, nuestros sistemas políticos tienden a simplificar la realidad, buscando soluciones inmediatas que frecuentemente resultan inadecuadas o contraproducentes.

Aunque la simplificación de la realidad constituye una herramienta necesaria para su comprensión y comunicación, los fenómenos subyacentes mantienen su complejidad inherente. Históricamente, conceptos como "cambio" han sido objeto de disputa en las campañas políticas por su potente carga comunicacional, y los líderes políticos que comunican de manera simplificada han sido valorados por su capacidad de conexión con el electorado. No obstante, la verdadera responsabilidad de las autoridades debería centrarse en salvaguardar el bien común, incluso cuando éste no resulte inmediatamente evidente. El progreso tecnológico debería facilitar una comprensión y comunicación más sofisticada, acorde con la complejidad de los retos actuales.

Las dinámicas ambientales, la evolución tecnológica, la globalización y sus contra movimientos, junto con las crisis globales, están configurando escenarios de ascendente complejidad e incertidumbre. El dinamismo, la volatilidad y la pérdida de control presionan a las organizaciones a utilizar información y conocimiento precisos de sus entornos internos y externos para fundamentar decisiones estratégicas, operativas y tácticas. La toma de decisiones contemporánea debe procesar volúmenes crecientes de información, que no siempre está adecuadamente estructurada para sustentar decisiones óptimas y oportunas. La actual transformación tecnológica acelerada está generando un nuevo paradigma para la gestión territorial, que demanda integraciones y optimizaciones continuas de la operación, pero fundamentalmente requiere autoridades y equipos capacitados para implementarlas.

La incorporación de la inteligencia artificial en la política y en la gobernanza urbana representa una transformación radical en el desarrollo social. La implementación de tecnologías avanzadas trasciende la mera adquisición de infraestructura tecnológica; exige el desarrollo de nuevas prácticas colaborativas y modelos de gestión de datos que faciliten procesos decisionales más informados y pertinentes. La denominada transformación digital constituye una evolución que excede lo puramente tecnológico para alcanzar dimensiones culturales profundas. La preparación para el cambio y la adaptabilidad representan desafíos culturales que no deben confundirse con la simple capacidad de compra tecnológica.

La automatización de los procesos decisionales en el ámbito político representa una transformación ontológica que redefine conceptos fundamentales como la responsabilidad y el autogobierno. Los paradigmas políticos tradicionales, concebidos en contextos de menor

pluralidad y conectividad, evidencian un desfase teórico y práctico frente a los desafíos del siglo XXI, como el cambio climático, la urbanización acelerada y la revolución tecnológica.

Como argumenta Innerarity, experimentamos profundas transformaciones globales que exigen una comprensión renovada de una realidad en constante evolución. El rezago en la teoría política refleja una evolución social, científica y sistémica que no ha sido acompañada por una correspondiente actualización de las categorías políticas fundamentales.

La complejidad ha emergido como objeto de estudio central en diversas disciplinas, revelando su papel crucial en la comprensión de sistemas interdependientes y dinámicos. En sociología, Edgar Morin ha desarrollado el pensamiento complejo como paradigma integrador de múltiples perspectivas para analizar sistemas sociales. Niklas Luhmann, mediante su teoría de sistemas sociales, explora la emergencia de patrones a partir de interacciones, mientras Bruno Latour, a través de la teoría del actor-red, examina las intrincadas relaciones entre elementos humanos y no humanos. Podríamos establecer que estas perspectivas han ayudado a establecer marcos para la interpretación de la complejidad social.

En el ámbito económico, la teoría de sistemas adaptativos ha sido enriquecida por Brian Arthur, quien conceptualiza los mercados como fenómenos emergentes, y Eric Beinhocker, que analiza la evolución económica en "The Origin of Wealth". Elinor Ostrom profundiza en la gestión de bienes comunes bajo condiciones complejas, mientras Herbert Simon introduce la racionalidad limitada como herramienta conceptual para comprender la toma de decisiones en entornos dinámicos. Estas contribuciones nos han iluminado sobre la naturaleza no lineal y adaptativa de los sistemas económicos modernos.

El urbanismo contemporáneo revela la complejidad a través de sus dinámicas emergentes. Jane Jacobs enfatiza cómo las interacciones locales generan vitalidad urbana, mientras Michael Batty emplea modelación computacional avanzada para analizar y predecir patrones urbanos. Kevin Lynch examina la influencia de las percepciones individuales en la configuración de patrones colectivos urbanos, y Christopher Alexander desarrolla enfoques sistémicos para entender y manejar la complejidad, destacando los patrones de diseño, la armonía entre elementos y la inspiración en sistemas naturales para crear estructuras coherentes y funcionales. Estos enfoques han ayudado a comprender la naturaleza multidimensional del fenómeno urbano en toda su complejidad.

En los campos de la psicología y la gestión empresarial, Daniel Kahneman y Mihaly Csikszentmihalyi investigan el impacto de la incertidumbre y el contexto en el comportamiento humano y organizacional. Peter Senge, a través de "The Fifth Discipline", conceptualiza las organizaciones como sistemas de aprendizaje, fundamentales para gestionar la complejidad contemporánea. Margaret Wheatley enfatiza la necesidad de aproximaciones sistémicas para liderar organizaciones en entornos turbulentos. Estas perspectivas dan cuenta de mecanismos de adaptación humana y organizacional ante la incertidumbre.

La filosofía política, sin embargo, ha incorporado limitadamente los enfoques de complejidad en su corpus teórico. El ya citado Morin aboga por superar el reduccionismo mediante el pensamiento sistémico, mientras Deleuze y Guattari proponen conceptos como rizomas y ensamblajes para analizar estructuras políticas dinámicas. Si bien comprender la lógica de sistemas complejos no garantiza su gobernabilidad, debería permitir abordar los desafíos contemporáneos de manera adaptativa, estableciendo fundamentos sólidos para estrategias resilientes en un mundo interconectado.

La propuesta de Innerarity sobre desarrollar una "democracia compleja" busca aprovechar las potencialidades de la automatización mientras preserva espacios vitales para la deliberación y transformación social. Este modelo democrático debe trascender la mera agregación de preferencias para catalizar procesos que permitan descubrir y redefinir prioridades colectivas de manera dinámica. El desafío central radica en equilibrar la eficiencia tecnológica-administrativa con la legitimidad democrática y participación ciudadana, evitando derivas tecnoautoritarias mientras se aprovecha el potencial digital para una gestión pública más efectiva y participativa.

El Proyecto Cybersyn, desarrollado en Chile durante el gobierno de Salvador Allende, emerge como un experimento visionario que integró cibernética, tecnología y gestión económica para coordinar la economía nacional en tiempo real. Bajo el liderazgo de Stafford Beer, Cybersyn implementó un sistema pionero que integraba datos de fábricas y ministerios a través de redes de telecomunicaciones, culminando en un centro de control futurista, el Opsroom. Este proyecto anticipó conceptos fundamentales de la era digital actual: análisis de datos en tiempo real, plataformas de gestión urbana y gobernanza basada en evidencia. Su efectividad quedó demostrada durante el paro nacional de 1972, cuando facilitó la coordinación crítica de recursos en medio de una crisis, estableciendo precedentes en la gestión tecnológica de emergencias.

A pesar de su interrupción en 1973, Cybersyn dejó un legado perdurable como modelo de tecnología al servicio del bien común y la participación democrática. Su influencia se extiende hasta las concepciones modernas de ciudades inteligentes, sistemas integrados de datos y gobernanza ética, subrayando la importancia de diseñar herramientas inclusivas y resilientes. El proyecto no solo anticipó numerosas tecnologías contemporáneas, sino que planteó un ideal ético y político de tecnología orientada hacia la equidad y la sostenibilidad, valores que mantienen plena vigencia en el desarrollo tecnológico actual.

En el contexto contemporáneo, el Índice Latinoamericano de Inteligencia Artificial (ILIA) 2024, elaborado por el Centro Nacional de Inteligencia Artificial (CENIA), posiciona a Chile como referente regional en la adopción y desarrollo de la inteligencia artificial. El país destaca particularmente en tres dimensiones estratégicas: Factores Habilitantes; Investigación, Desarrollo y Adopción; y Gobernanza. Sin embargo, en el panorama global, persiste una brecha significativa. Durante 2023, la actividad mundial estuvo dominada por China, que concentró 1,64 millones de solicitudes de patentes (46,2% del total global), seguida por Estados Unidos

(14,6%), Japón (11,7%) y Corea del Sur (8,1%). Europa alcanzó apenas el 10,3% de las solicitudes, evidenciando un notable rezago tecnológico frente a Asia y Estados Unidos. En América Latina, la actividad en patentes permanece limitada, y sin un cambio de tendencia, la región arriesga quedar relegada a un rol de consumidor tecnológico pasivo. Por ello, resulta imperativo que Chile capitalice sus ventajas comparativas e intensifique su inversión en ciencia y desarrollo tecnológico.

El proyecto Tapestry de la empresa X de Google representa un caso emblemático del potencial chileno en innovación tecnológica. Esta iniciativa seleccionó al Coordinador Eléctrico Nacional como uno de los tres pilotos mundiales de gemelos digitales, prometiendo revolucionar la gestión de la red eléctrica nacional. Con una matriz energética que actualmente integra un 63% de energías renovables y el compromiso de alcanzar una descarbonización total para 2050, el proyecto enfatiza tres aspectos cruciales: transparencia, eficiencia y resiliencia en el sistema eléctrico. La implementación de inteligencia artificial resulta fundamental en esta transformación, permitiendo optimizar la distribución energética, anticipar patrones de demanda y gestionar interrupciones en tiempo real, contribuyendo así a la construcción de una infraestructura energética sostenible y adaptable. El proyecto no solo respalda los objetivos climáticos nacionales, sino que busca asegurar un suministro energético confiable para toda la población, posicionando a Chile como referente en la transición energética regional.

El Centro Regional de Gestión Integrada (CEGIR) de la Región Metropolitana de Santiago emerge como una iniciativa transformadora, fruto de la colaboración entre el Gobierno Regional de Santiago y la Pontificia Universidad Católica de Chile. A través de un proyecto de innovación y desarrollo, el CEGIR representa un avance significativo en la gestión urbana inteligente, al integrar diversos flujos de datos en visualizaciones dinámicas y análisis en tiempo real, facilitando la generación de escenarios de prueba y análisis predictivo. Esta plataforma digital colaborativa potencia la toma de decisiones basada en evidencia, fomenta la participación activa de la comunidad y cataliza el diseño conjunto de soluciones innovadoras para los desafíos urbanos contemporáneos. Este logro resultó determinante en la selección de Santiago como piloto mundial para el desarrollo de gemelos digitales abiertos por la Fundación Rockefeller y Dalberg Catalyst, a través de su programa Adaptive Cities.

Esta iniciativa busca validar los componentes principales del modelo mientras genera impacto tangible, abordando casos de uso específicos: mitigación de islas de calor, modelado predictivo de salud pública, optimización del transporte y participación ciudadana en el diseño urbano. Estos proyectos demuestran cómo los gemelos digitales abiertos y colaborativos pueden abordar desafíos concretos y generar beneficios medibles para las comunidades. El objetivo trasciende la creación de ciudades meramente inteligentes, aspirando a desarrollar urbes más sabias, capaces de comprender, anticipar y adaptarse a los desafíos complejos del futuro. Mediante la integración de tecnologías avanzadas y enfoques participativos, se empodera a ciudades y comunidades para co-crear futuros urbanos más equitativos, resilientes y sostenibles, situando

a usuarios y comunidades en el centro del proceso, con mecanismos efectivos de retroalimentación, capacitación accesible y gobernanza inclusiva.

Los gemelos digitales constituyen representaciones virtuales que replican objetos, sistemas o procesos físicos en tiempo real. Estas sofisticadas réplicas digitales integran datos históricos, modelos predictivos e información de sensores, aprovechando tecnologías avanzadas como Internet de las Cosas (IoT), inteligencia artificial y computación en la nube para crear simulaciones precisas y dinámicas que transforman nuestra comprensión del entorno<sup>1</sup>.

El concepto se originó en la NASA durante las misiones Apolo, donde estas simulaciones virtuales revolucionaron el monitoreo de naves espaciales. Desde entonces, su aplicación se ha expandido exponencialmente, abarcando desde la manufactura hasta la gestión urbana moderna. La integración del IoT ha catalizado una transformación significativa, permitiendo una captura continua y precisa de datos sobre infraestructuras, sistemas urbanos y entornos naturales, facilitando análisis más sofisticados y simulaciones predictivas de alto impacto.

Los referentes globales evidencian el potencial transformador de esta tecnología. El gemelo digital de Singapur, Virtual Singapore, constituye un modelo tridimensional dinámico que integra datos geoespaciales en 3D con tecnologías como IoT, inteligencia artificial y Big Data. Este sistema permite simular y analizar en tiempo real escenarios relacionados con planificación urbana, gestión de recursos, movilidad, eficiencia energética y mitigación de impactos climáticos. Utilizado por agencias gubernamentales, académicos y empresas, Virtual Singapore optimiza el uso del suelo, prevé inundaciones y evalúa políticas urbanas, consolidándose como herramienta clave para la gestión colaborativa, la resiliencia y la sostenibilidad urbana. En el ámbito privado, empresas como Rolls-Royce emplean esta tecnología para monitorear motores de avión en tiempo real, mientras General Electric la ha aplicado en la optimización de turbinas eólicas y plantas de energía, estableciendo nuevos estándares en eficiencia y sostenibilidad.

Las capacidades de los gemelos digitales se extienden más allá de la mera virtualización, abarcando el monitoreo y gestión de sistemas complejos en tiempo real, la simulación avanzada de escenarios futuros, la optimización inteligente de recursos y procesos, la previsión y mitigación efectiva de riesgos, y el fomento de la participación ciudadana en la toma de decisiones. Su aplicación resulta particularmente transformadora en la gestión ambiental, donde permiten modelar ecosistemas naturales y sistemas energéticos con una precisión sin precedentes, facilitando el cumplimiento de metas ambiciosas de sostenibilidad.

El horizonte de los gemelos digitales se proyecta hacia ecosistemas interconectados que integrarán ciudades, territorios y sistemas globales en redes de colaboración dinámicas. Si bien

---

<sup>1</sup> Un gemelo digital urbano es un sistema informático avanzado que trasciende la simple visualización tridimensional. Integra y procesa datos en tiempo real de múltiples fuentes (redes de sensores, dispositivos IoT, señales móviles y bases estadísticas) para simular dinámicamente el comportamiento de la ciudad, permitiendo analizar las condiciones actuales, anticipar escenarios futuros y evaluar el impacto de intervenciones en un entorno virtual controlado. Por ello, en ausencia de los algoritmos y modelos matemáticos el sistema se reduce a una mera maqueta digital.

su desarrollo enfrenta desafíos significativos en términos de interoperabilidad de datos, privacidad y marcos regulatorios, su evolución representa una transformación paradigmática en la manera de entender y gestionar territorios y ciudades. Esta tecnología emerge como puente crucial entre la innovación tecnológica y la gobernanza colaborativa, ofreciendo soluciones efectivas para los desafíos más complejos de nuestra era y abriendo nuevos caminos hacia un futuro más sostenible e integrado.

La integración de gemelos digitales en la política materializa el concepto de "democracia compleja". El caso del CEGIR demuestra cómo la integración innovadora de datos y el aprovechamiento de la inteligencia colectiva pueden contribuir a la cocreación de ciudades resilientes y adaptables. Esta integración tecnológica debe acompañarse de marcos éticos y legales sólidos, modelos operativos ágiles y consejos asesores especializados que garanticen un despliegue responsable y equitativo. El objetivo fundamental es asegurar que esta revolución tecnológica sea verdaderamente inclusiva y centrada en las personas.

El científico chileno César Hidalgo propone el concepto de "Democracia Aumentada", planteando una representación ciudadana directa mediante avatares digitales personalizados impulsados por inteligencia artificial. Este sistema eliminaría los intermediarios políticos tradicionales y agilizaría la toma de decisiones. Aunque este modelo pueda parecer radical, su implementación podría estar más próxima de lo imaginado. La tecnología ya constituye un elemento fundamental en la vida ciudadana, aunque no siempre seamos conscientes de ello. Habitamos una realidad tecnológicamente asistida que permea cada aspecto de nuestra cotidianidad. En este contexto, el futuro de la construcción y gestión de sociedades y democracias estará inevitablemente ligado a la tecnología, derivando en "Democracias Asistidas" o "Tiranías Asistidas".

Es nuestra responsabilidad abordar tanto los aspectos prácticos como conceptuales de esta transformación con urgencia y determinación. Debemos posicionarnos como arquitectos de estos sistemas, no meros usuarios pasivos, estar detrás del espejo, del oráculo. De lo contrario, nos arriesgamos a depender completamente de la inteligencia artificial del momento, o peor aún, a ser inconscientes de esta dependencia.

La convergencia entre política, inteligencia artificial y gemelos digitales ofrece un camino prometedor hacia una gestión más efectiva de la complejidad contemporánea. El caso chileno, con sus avances en infraestructura tecnológica y desarrollo de talento humano, demuestra que es posible avanzar hacia una gobernanza más inteligente y participativa.

Los gemelos digitales abiertos colaborativos emergen como herramienta fundamental para democratizar el acceso a la información y promover una participación más efectiva en la toma de decisiones públicas. El desafío futuro radica en continuar desarrollando marcos éticos y regulatorios que garanticen que estas tecnologías sirvan al bien común, promoviendo la equidad y la sostenibilidad en nuestras sociedades. En este momento crítico para el desarrollo global,

estas experiencias ofrecen valiosas lecciones sobre cómo los países pueden aprovechar la inteligencia artificial y los gemelos digitales para avanzar hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible, garantizando que esta revolución tecnológica sea verdaderamente inclusiva y centrada en las personas.

# Chile en noviembre 2024: Análisis político, económico, criminológico e internacional.

Catalina Valdés, Tomás Arias, investigadores de Chile 21

## Introducción

En noviembre de 2024, la política estuvo marcada por diversos hechos relevantes tanto nacionales como foráneos. Por nombrar algunos de los hitos más llamativos del mes, muchos políticos renunciaron a sus cargos, los partidos de Gobierno tuvieron un respiro tras los resultados del balotaje de gobernadores regionales y la economía ha demostrado señales positivas pese a que eventualmente podría complicarse por el panorama internacional.

Sobre seguridad, este mes en particular enfrentó desafíos complejos, evidenciados por el aumento de balaceras en espacios públicos y el resurgimiento de los "turbazos": ambos fenómenos reflejan la evolución del panorama delictivo y la percepción de inseguridad ciudadana. En respuesta, el Gobierno ha anunciado medidas presupuestarias y proyectos como los "sheriffs regionales", buscando descentralizar y fortalecer la coordinación territorial en seguridad pública. Si bien estos avances son considerables, el Gobierno ha visto opacada su agenda debido a la cobertura mediática del caso Monsalve, sumado a una infundada denuncia de acoso contra el propio Presidente Boric. Figuras claves del ejecutivo han tenido que constantemente dar declaraciones en la prensa sobre estos casos, quienes han tenido que referirse más a estos escándalos que a los avances en materia política pública. Otras figuras políticas fuera del Gobierno también han tenido que enfrentar polémicas por casos de corrupción, destacando la prisión preventiva decretada para la ex alcaldesa de Maipú Cathy Barriga. El tema electoral vuelve a ser parte del tablero político, dado que tras los resultados electorales de octubre muchas figuras que fueron derrotadas en su candidatura a alcalde, y otras autoridades gubernamentales, buscarán nuevos horizontes políticos de cara a las elecciones legislativas del próximo año. El balotaje en la elección de gobernadores regionales fue un respiro para el Gobierno, dado que de las 16 regiones chilenas 10 serán gobernadas por políticos cercanos al oficialismo y 6 de derecha. La economía chilena, con sus persistentes problemas de desocupación, informalidad y costo de vida, ha mostrado señales favorables en algunos indicadores macroeconómicos. Aún así, el gremio empresarial tuvo un desencuentro con el mandatario debido a que Boric consideró que entre los empresarios reina un "pesimismo ideológico" sobre la economía chilena, algo infundado.

El panorama internacional ha estado marcado por una serie de hechos importantes que se entrelazan entre sí, poniendo a Chile en una situación de política exterior que debe saber llevar con responsabilidad y en respeto a los lineamientos de derecho internacional y el multilateralismo. La política internacional frente al regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos muestra un giro hacia el nacionalismo económico, con impactos en Chile por posibles ajustes en

tratados comerciales y cooperación técnica. Paralelamente, el conflicto en Medio Oriente, especialmente entre Irán e Israel, escaló tras la elección, aumentando las tensiones globales y complicando el panorama diplomático y humanitario. Asimismo, el conflicto entre Rusia y Ucrania, durante el mes, se ha visto marcado por ofensivas militares rusas más agresivas y el continuo apoyo militar de Occidente a Ucrania. Este conflicto, lejos de resolverse, ha escalado hacia una confrontación prolongada que redefine las dinámicas de seguridad y cooperación internacional. Estos escenarios, en su conjunto, obligan a Chile a equilibrar relaciones con Estados Unidos y diversificar alianzas estratégicas con otras potencias y bloques económicos y políticos clave.

Tópicos:

- Renuncias masivas y nuevas ambiciones.
- Segunda vuelta electoral de gobernadores regionales.
- Situación económica.
- Cambios en la dinámica criminal y decisiones de seguridad local..
- Panorama internacional y posible impacto en la política chilena.

## 1. Política Nacional

### 2.1 Renuncias masivas y nuevas ambiciones

Tras los resultados electorales del mes anterior, muchos políticos optaron por tomar un nuevo rumbo guiado por ambiciones de postular a un cargo en el Congreso. Por nombrar algunos de los casos más llamativos, destaca la renuncia del alcalde de Puente Alto Germán Codina (RN), la alcaldesa de Santiago Irací Hassler (PC), Emilia Ríos (FA), Jorge Sharp (Ind) y Rodolfo Carter (Ind-Chile Vamos), este último asegurando que está dispuesto a competir en una futura primaria presidencial, demostrando su aspiración de ocupar la más alta magistratura. Aunque en una instancia se especuló que Emilia Ríos renunció a la alcaldía de Ñuñoa en busca de una candidatura para las próximas elecciones legislativas, el 15 de noviembre se anunció que comenzará a ocupar el cargo de Subsecretaria de Deportes, reemplazando a Antonia Illanes (FA). Otras comunas donde sus alcaldes renunciaron a sus cargos, con presuntas ambiciones electorales, son: Independencia, Huechuraba, Arica, La Higuera, Antofagasta, Combarbalá, Limache, Castro, Cochrane, Coihueco, Curicó, Lota, Osorno, Quellón, San Juan de la Costa, Lebu, Cabrero, Santa Juana, Mulchén, San Miguel y La Granja. La renuncia de autoridades locales no se limitó a las alcaldías, también renunciaron los gobernadores regionales de Arica y Parinacota y Aysén, liderados por Jorge Díaz (DC) y Andrea Macías (PS).

Dentro del Gobierno también renunciaron un montón de figuras claves. Eduardo Vergara (PPD) renunció a la Subsecretaría de Prevención del Delito el 6 de noviembre y fue reemplazado por Carolina Leitao, quien, al no poder repostularse, renunció a la alcaldía de Peñalolén para ejercer esta subsecretaría. También, se experimentaron cambios en las subsecretarías de Justicia, Obras Públicas, Culturas, las Artes y el Patrimonio y en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación.

Los delegados presidenciales de Arica y Parinacota, Tarapacá, Valparaíso, Biobío, La Araucanía, Los Lagos, Aysén, también dimitieron. Así mismo, los delegados provinciales de Biobío y Malleco cesaron sus funciones<sup>2</sup>.

La masiva renuncia de autoridades públicas puede ser el reflejo más notable del estado político que dejaron las elecciones locales de octubre. Muchos alcaldes tenían la esperanza de ser reelectos en sus respectivas comunas para consolidarse como figuras claves a nivel local, pero su derrota electoral les jugó en contra. Seguramente, lograr obtener un escaño en el Congreso resultará más sencillo para estas figuras dado que el método electoral en las elecciones legislativas es de tipo D'Hondt, donde cada candidato se beneficia de los votos obtenidos por la lista en la que se presenta, distinto al método de mayoría simple que se ocupa en la elección de alcaldes. Si bien la derrota electoral de octubre demostró que muchos de estos políticos no cuentan con el respaldo de la mayoría de su electorado, formando alianzas con fuerzas políticas clave les puede resultar más viable ser legisladores.

No obstante, también hubo una cantidad considerable de alcaldes independientes fuera de pacto que renunciaron a sus cargos. Para estos alcaldes, no se les puede adjudicar fácilmente ambiciones de conquistar un escaño en el Congreso ya que no se benefician del sistema electoral D'Hondt al competir solos en su propia lista. Probablemente, muchos de ellos renunciaron porque no pudieron volver a postularse y decidieron dejar atrás su carrera de alcaldes.

Pero en los cargos designados por el Gobierno también han salido varios políticos, como delegados y subsecretarios, quienes no llegaron a sus puestos por voto popular. Muchos de estas figuras ni siquiera tienen medida su popularidad en las encuestas de opinión pública, por lo que su salida no puede explicarse fácilmente por falta de respaldo a su labor. Probablemente, el panorama no tan favorable para el oficialismo que dejó la elección de octubre los incentivó a desligarse de un gobierno que ha perdido respaldo en algunos de sus lugares claves. Pero también puede ser que se proyecten como potenciales candidatos a legisladores en 2025, en donde su experiencia en cargos importantes sería una buena imagen de campaña.

## **2.2 Problemas de Corrupción y el peso de la Justicia**

Durante noviembre se conocieron diversos escándalos de alto impacto público. Iniciando el mes, se hizo pública una denuncia hacia la diputada Marcela Riquelme (FA) sobre un caso de abuso sexual hacia una de sus asesoras, hecho por el cual el Frente Amplio suspendió su militancia. Aunque Riquelme afirma ser inocente, el 11 de noviembre se auto denuncia a la justicia y renunció a su partido. Por otro lado, Irina Karamanos (ex primera dama) declaró como imputada por supuestos traspasos irregulares de fondos públicos hacia la Fundación ProCultura. Según Karamanos, sus transferencias hacia la fundación eran los sueldos transferidos por su empleador, que por límites de su cuenta bancaria habían sido rechazados en varias fechas, siendo meros rebotes. También señaló que tales transacciones no solo constituían sueldos, sino también pagos de estacionamientos, almuerzos y bencinas. Cathy Barriga, quien se encontraba con arresto domiciliario bajo investigación de fraude al fisco y falsificación de instrumento público, pasó a prisión preventiva. Gracias a que se obtuvieron nuevos antecedentes criminales en su contra, tales

---

<sup>2</sup> Véase: [La Tercera, 16 de noviembre de 2024](#), [Emol, 6 de noviembre de 2024](#), [Radio Uchile, 15 de noviembre de 2024](#).

como sobre ejecución de gastos municipales, desvíos de fondos y sobresueldos a funcionarios, finalmente fue apresada y conducida al módulo 2 de la Cárcel de San Miguel. También, se reveló que Catalina Pérez, diputada oficialista, tenía pleno conocimiento del traspaso de fondos públicos de la Seremi de Vivienda de Antofagasta hacia Democracia Viva en 2022, siendo que anteriormente Pérez afirmó no tener conocimiento específico de estos traspasos irregulares. Tras revelarse estos antecedentes, Pérez renunció al Frente Amplio<sup>3</sup>.

Tras un mes de investigación, el ex Subsecretario del Interior Manuel Monsalve fue capturado por la PDI en su domicilio y el 19 de noviembre se le decretó prisión preventiva por delito de violación. La fiscalía decidió apresar a Monsalve gracias a la recopilación de nueva evidencia y testimonios claves, además del riesgo de fuga y obstrucción a la investigación. Tras su apresamiento, el Presidente Boric apoyó a la Justicia destacando su funcionamiento: “es una decisión correcta por parte de los tribunales, y demuestra que nadie está por sobre la ley”<sup>4</sup>. Sin embargo, el caso Monsalve continúa siendo incómodo para el Gobierno, dado que el mismo Presidente declaró conocer de la denuncia dos días antes de que Monsalve renunciara a su cargo, lo que ha dañado su imagen de Gobierno feminista.

El 25 de noviembre el abogado del Presidente Boric reveló que el mandatario fue acusado de un presunto acoso sexual por parte de una mujer por un hecho ocurrido hace 10 años. Sin embargo, esta acusación demostró ser insostenible, demagógica y orquestada por la oposición. La supuesta mujer acosada afirma que Boric sería partícipe de la difusión de sus fotos íntimas, las cuales le había mandado hace 10 años mientras el mandatario realizaba su práctica profesional. Pero tras la difusión de los correos de hace una década entre Boric y la denunciante, se pudo evidenciar que realmente la acosadora fue la mujer, quien sin petición previa le envió fotos íntimas. Más tarde, se reveló que la mujer tiene varias causas judiciales por asalto, insulto a carabineros, violencia intrafamiliar y falsificación de firma, reflejando que la denunciante era una delincuente. El abogado de la demandante señaló a la prensa que la acusación contra Boric ni siquiera era realmente por difundir sus fotos, sino que la mujer perdió su pendrive donde almacenaba las fotos y dedujo que probablemente el mandatario fue quien lo robó y, posteriormente, difundió las fotos. Lo llamativo es que el abogado de la denunciante en sus redes sociales se jacta de ser militante republicano y ha publicado un montón de mensajes contra el Presidente. Las incongruencias de la denuncia, la militancia del abogado de la denunciante y el prontuario de la mujer, dan a entender que esta denuncia fue una estrategia de la oposición para desprestigiar al Gobierno<sup>5</sup>.

Las malas prácticas cometidas por autoridades políticas son un potencial desestabilizador para el país. Casos indignantes como los fraudes adjudicados a Cathy Barriga o Catalina Pérez, contribuyen a que se incremente la desconfianza ciudadana al mundo político, por lo que no es raro que aumente paulatinamente la popularidad de figuras demagógicas. Sin embargo, la excesiva cobertura por parte de los medios de comunicación hacia estos casos puede ser una barrera para el desempeño de la clase política. De hecho, miembros del gobierno enviaron un

---

<sup>3</sup> Véase: [Ex-Ante, 2 de noviembre de 2024](#), [T13, 12 de noviembre de 2024](#), [La Tercera, 18 de noviembre de 2024](#), [Emol, 14 de noviembre de 2024](#).

<sup>4</sup> Véase: [Diario Financiero, 19 de noviembre de 2024](#), [CNN, 20 de noviembre de 2024](#).

<sup>5</sup> Véase: [DW, 23 de noviembre de 2024](#).

oficio al Consejo Nacional de Televisión (CNTV), por mostrar públicamente procedimientos que deben ser trabajados por la Justicia, especialmente el caso de Manuel Monsalve. Sumado a esto, hay una inquietud en la clase política por la filtración de evidencia clave que debe ser reservada, lo cual sería una irregularidad por parte de los involucrados. Aunque el caso Monsalve fue un duro revés para el Gobierno, su excesiva transmisión ha contribuido a paralizar la agenda del ejecutivo, viéndose constantemente envuelto en declaraciones públicas y hostigamiento periodístico. Cuando se viralizó la denuncia contra un supuesto caso de acoso sexual por Boric, el Gobierno tuvo que perder tiempo dando explicaciones para desmentir una denuncia sin sustento. Transversalmente, todos los sectores políticos están de acuerdo en que el país necesita mejores leyes para enfrentar la delincuencia, impulsar el crecimiento económico y fortalecer la educación, pero la constante transmisión del caso Monsalve y la infundada denuncia contra el ejecutivo impactan de tal manera en la opinión pública que son barreras para avanzar hacia los cambios que Chile necesita. Si bien es necesario que se den a conocer casos de corrupción para que la ciudadanía se informe de cómo se comportan los políticos hacia los cuales deposita su confianza, la excesiva cobertura de un caso en específico solo dificulta que la clase política pueda centrarse en llegar a acuerdos que beneficien a los chilenos. Por parte de la ciudadanía, el constante consumo de estas denuncias puede perjudicar aún más su percepción de la clase política, lo que impacta en la desconfianza y deslegitimidad del sistema político.

### 2.3 Elecciones regionales

La segunda vuelta electoral de Gobernador Regional fue la más importante del mes, aunque no menor es el recuento de votos en Peñalolén. Tras el estrecho triunfo de Miguel Concha (FA) con 123 votos de ventaja por sobre Claudia Mora (RN), esta última pidió el recuento de votos. Tan solo dos días después, se reveló que Concha había superado a Mora por 148 votos, debiendo reconocer públicamente su derrota.

Respecto al balotaje regional, éste se realizó el 24 de noviembre con voto obligatorio e inscripción automática, alcanzando una participación de 83%, altamente superior al 20% obtenido con voto voluntario en 2021. Este balotaje se realizó en las regiones de Arica y Parinacota, Antofagasta, Atacama, Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana, O'Higgins, Maule, Biobío, La Araucanía y Los Lagos. En tanto, las regiones de Tarapacá, Ñuble, Los Ríos, Aysén y Magallanes ya tenían un GORE electo en primera vuelta eran, donde solo en Aysén triunfó un candidato de oposición. Aunque algunas fuerzas políticas señalaron que estas elecciones serían un "plebiscito al Gobierno", refiriéndose a que se medirá su popularidad en base al desempeño electoral de los candidatos apoyados por este, tras los resultados electorales se desmarcaron de tal idea.

La competencia por la gobernación de la Región Metropolitana fue una de las más mediáticas, donde se enfrentó Claudio Orrego (independiente ex DC) contra Francisco Orrego (RN). Aunque Claudio Orrego no era el candidato del oficialismo en las elecciones regionales, todos los partidos de Gobierno se cuadraron para brindarle su apoyo. Por el contrario, toda la oposición optó por apoyar la candidatura de Francisco Orrego, incluyendo los sectores más conservadores como el Partido Republicano y el Partido Social Cristiano<sup>6</sup>.

---

<sup>6</sup> [Ex-Ante, 24 de noviembre de 2024.](#)

Aunque la derecha apostó sus cartas por la candidatura de Francisco Orrego, éste fue derrotado tras obtener el 45% de los votos frente al 55% de Claudio Orrego. Una posible explicación de la derrota de Francisco Orrego fue su tono agresivo y su desconocimiento en sectores populares. En las semanas posteriores a la primera vuelta regional, se difundieron por redes sociales montones de videos que reflejan el tono eufórico, confrontativo y vulgar de Francisco Orrego en el programa «Sin Filtros», reflejando la poca capacidad de diálogo racional por parte de este candidato. No obstante, Francisco Orrego logró obtener buena votación en las tres comunas más ricas de la región, Las Condes, Vitacura y lo Barnechea, y otras comunas rurales como Isla de Maipo, Tiltil, Calera de Tango, Colina, Melipilla y San Pedro. Pero estos resultados no son sorprendentes, dado que la derecha siempre logra tener altos niveles de votación en comunas acomodadas y en las rurales, donde los valores de sus pobladores son más tradicionales y conservadores. En el resto de las comunas de la región, Claudio Orrego tuvo la mayoría de los votos frente a Francisco Orrego. Si bien Claudio Orrego fue apoyado por todos los partidos oficialistas en este balotaje, obtuvo buena votación incluso en comunas donde la derecha triunfó en la elección de alcaldes, como en La Florida, Providencia, San Miguel, Huechuraba, Santiago, Macul, Peñaflor, Paine y Buin. Estos resultados reflejan que el estilo vulgar y confrontacional que representa Francisco Orrego no capturó la simpatía de una masa importante de votantes, ni siquiera de aquellos que eventualmente votan por la derecha. Por otro lado, la experiencia, el diálogo y el carisma de Claudio Orrego, logró la adhesión de cientos de votantes de la Región Metropolitana. Ante todo, debe considerarse que el apoyo de la izquierda hacia Claudio Orrego puede explicarse por el clima coyuntural del momento, dado que para la elección de GORE de 2021 éste era el contrincante de Karina Oliva, abanderada por el Frente Amplio.

Valparaíso fue otra región donde la oposición sufrió una dura derrota. En dicha región, la UDI abanderó a su secretaria general María José Hoffman, quien obtuvo tan solo el 37% de los votos. Por otro lado, el candidato independiente apoyado por el Frente Amplio Rodrigo Mundaca obtuvo el 63% de los votos, logrando ser reelecto para gobernar la Región de Valparaíso por el periodo 2025-2029. La derrota de la derecha no se reflejó solo en el amplio margen de diferencia entre estos dos candidatos, dado que Mundaca se impuso frente a Hoffman en todas las comunas de la región, incluso en aquellas donde el alcalde es de derecha. La derrota de Hoffman puede ser producto de su mala campaña y poca capacidad para generar propuestas que logren la simpatía de su electorado. En cambio, si bien Mundaca en su primera gestión no estuvo exento de traspies, hizo campaña enfocándose en los avances en la región y los desafíos a enfrentar en el futuro. Posiblemente, una considerable cantidad de personas votó por Mundaca no necesariamente por su liderazgo o buenas propuestas, sino por la poca preparación y poco carisma de María José Hoffman. En tanto, en esta región la derecha suele tener peores resultados que la izquierda. En las elecciones de alcaldes 2024, mientras la derecha, representada por Chile Vamos, Partido Republicano y el Partido Social Cristiano, obtuvo el 22% de los votos, la izquierda, representada por la coalición «Contigo Chile Mejor» logró el 30%.

El oficialismo sufrió un amargo resultado electoral en Coquimbo y Biobío. Mientras que en Coquimbo Cristóbal de la Vega (independiente pro Evópoli) obtuvo el 63% de los votos, el candidato oficialista Javier Vega (PC) fue derrotado con el 37%. La dura derrota de Javier Vega se enmarca en una región que pudo ser clave para el oficialismo. Mientras que el pacto del

oficialismo concentró el 36% de los votos a alcaldes en octubre, la derecha el 16%, lo que pudo haber proyectado una ventaja segura para el candidato comunista. No obstante, los resultados fueron aplastantes. Pero más duro fue el resultado en Biobío, donde Sergio Giacaman derrotó a Alejandro Navarro con un 73% de los votos frente a un 27%. Sin embargo, en la región del Biobío ya se proyectaba un panorama favorable para la derecha, dado que para la elección de alcaldes alcanzó el 34% de los votos mientras que la coalición oficialista el 29%. Si bien el margen de diferencia no es tan alto, se preveía un panorama complicado para la izquierda.

La derecha también logró conquistar la gobernación de Arica y Parinacota, Maule y los Lagos, donde en esta última compitió una candidata republicana contra un militante de RN. Además, la derecha ya contaba con la región de Los Ríos ganada en primera vuelta, logrando liderar 6 regiones. Algunas de estas regiones ya tenían una fuerte vocación hacia la derecha. Por ejemplo, mientras que en la elección de alcaldes Maule y Los Lagos la derecha obtenía el 41% y 42% de los votos respectivamente, la izquierda apenas lograba el 23% en ambas. En Arica y Parinacota, la derecha tenía una leve ventaja por sobre la izquierda, siendo de un 24% por sobre el 21%. No obstante, en tal región Chile Vamos logró el 6% de los votos mientras que el Partido Republicano el 18%, reflejando que el voto derechista en Arica es más conservador que en otras regiones.

Por su lado, candidatos abanderados por el oficialismo lograron vencer en Antofagasta, Atacama, O'Higgins y La Araucanía. Aunque la izquierda generalmente obtiene buenos resultados electorales en el norte, su desempeño en el sur suele ser más débil, resultando que su triunfo en O'Higgins y La Araucanía resulte llamativo. Mientras que en O'Higgins Pablo Silva (PS) logró el 55% de los votos frente al 45% de Fernando Ugarte, en la Araucanía René Saffirio (independiente ex DC) venció con el 52% de los votos a Luciano Rivas (independiente Chile Vamos), quien obtuvo el 48%. Aunque la izquierda había logrado tan solo el 29% y el 27% en La Araucanía y en O'Higgins respectivamente, lograron obtener la gobernación.

Tras obtener los resultados, se puede observar que de los 16 GORE electos 7 son militantes de algún partido político y 9 son independientes, de los cuales tan solo 1 compitió fuera de pacto. Exceptuando Valparaíso, se puede observar una gran predominancia de los partidos tradicionales en esta elección, representados por Chile Vamos y los partidos que históricamente lideraron la Concertación/Nueva Mayoría. Mientras que el FA presentó 6 candidatos (2 militantes y 4 independientes), solo ganó el Mundaca en Valparaíso. Por otro lado, aunque el PC experimentó un notable despegue electoral desde el estallido social, no logró triunfar ninguno de sus 2 candidatos. La derecha radical tampoco tuvo resultados favorables en estas elecciones, dado que el Partido republicano presentó 14 candidaturas (11 militantes y 3 independientes), pero no logró triunfar ninguna. Estos resultados pueden ser un indicador que refleja la moderación de los chilenos frente a la política, distinto a la adhesión hacia posturas más radicales o profundas que se habían observado en resultados como los de elecciones constituyentes de 2021 y 2023, eventos que dieron ventaja a la izquierda y derecha radical respectivamente<sup>7</sup>.

---

<sup>7</sup> Véase datos electorales en: [servel.cl](http://servel.cl)

**Tabla 1. Resultados electorales GORE 2024**

Región	Nombre	Partido
Arica y Parinacota	Diego Paco	RN
Tarapacá	José Miguel Carvajal	Independiente-PPD
Antofagasta	Ricardo Díaz	Independiente-PPD
Atacama	Miguel Vargas	Independiente-PPD
Coquimbo	Cristóbal Julia	Independiente-EVO
Valparaíso	Rodrigo Mundaca	Independiente-FA
Metropolitana	Claudio Orrego	Independiente
O'Higgins	Pablo Silva	PS
Maule	Pedro Álvarez Salamanca	UDI
Ñuble	Óscar Crisóstomo	PS
Biobío	Sergio Giacaman	Independiente-UDI
La Araucanía	René Saffirio	Independiente
Los Ríos	Luis Cuvertino	PS
Los Lagos	Alejandro Santana	RN
Aysén	Marcelo Santana	UDI
Magallanes y la Antártica	Jorge Flies	Independiente-PR

Fuente: Elaboración propia con datos del Servel.

## 2. Panorama económico

Comenzando noviembre, las noticias económicas parecían desalentadoras. El Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) elaborado por el Banco Central, reveló que en septiembre no hubo variación respecto al mes anterior, indicando una economía estancada. Si bien este índice remarca que en septiembre creció la actividad comercial relacionada a servicios, hubo una baja en la producción de mercancías. Tras conocerse estos resultados, el Ministro de Hacienda Mario Marcel alertó que posiblemente no se alcance la meta de crecimiento económico proyectada para este año, la cual es de 2,5%. Sin embargo, a mediados de mes se dio a conocer que el PIB trimestral creció un 2,3%, respaldado por el incremento productivo en actividades terciarias, minería, transporte, industria manufacturera y el comercio exterior. Esta noticia es un respiro para la economía chilena. Pero también existen otros indicadores que reflejan un panorama favorable para la economía chilena. La Asociación Nacional Automotriz declaró que en el mes de octubre creció un 10% la venta de autos, siendo el segundo mejor mes del año. La ENAP proyectó una baja en el precio de la bencina y el diésel. Así mismo, el INE indicó nuevamente un incremento en los salarios gracias al control inflacionario. Según esta noticia, el Índice Real de Remuneraciones creció 3,5% en doce meses, acumulando una variación de 2,7% en 2024. El Banco Central anunció que las tasas de créditos hipotecarios cayeron a su nivel más bajo en un año, alcanzando un promedio en UF de 4,40% en noviembre, siendo más accesible la vivienda. Otro indicador de una buena economía es su turismo, donde Chile destaca por tener de enero a octubre de 2024 un 38,8% más de turistas que en 2023. También es destacable que Perú agradezca a los chilenos por

el crecimiento de su turismo, otro reflejo del poder de consumo de los chilenos al permitirse viajar. La Tesorería General de la República informó que la recaudación por Impuesto Territorial, conocido como contribuciones de bienes raíces, tuvo un alza de 11,64% en el periodo enero-septiembre de 2024, obteniendo mejores recursos fiscales gracias a un mejor cumplimiento y funcionamiento institucional. Las isapres anunciaron que a partir de diciembre empezarán a desembolsar el dinero de la ley corta que los obliga a devolverles dinero a quienes tuvieron cobros excesivos por planes de salud. También se demostró que en octubre la producción industrial creció un 3,2%, siendo 4,2% minería, 3% manufacturas y 1% en servicios de electricidad, agua y gas<sup>8</sup>.

Respecto a la gestión económica de Chile en el exterior, el país suscribió un acuerdo de cooperación en pesca y agricultura con Sudáfrica. También suscribió un acuerdo con la UE para desarrollar materias primas claves como el litio en favor de una transición verde. Se reveló que las exportaciones crecieron un 12% más que en octubre de 2023, donde se destaca que Chile creció un 4% las exportaciones de bienes que no son *commodities*. Hasta octubre, se ha exportado 21% más de fruta fresca que el 2023, constituyéndose EEUU y China como los principales destinos. Chile afianza su imagen internacional como el país más rico de Latinoamérica según el índice de prosperidad elaborado por HelloSafe, señalando que su posición se favorece gracias a su economía estable, un alto Índice de Desarrollo Humano (IDH) y una relativa igualdad en la distribución de ingresos. El Presidente Boric participó en la APEC 2024 celebrada en Perú. La APEC es un foro multilateral entre Estados asiáticos y americanos que comparten el mar pacífico, su función es tratar temas de intercambio comercial, coordinación económica y cooperación entre sus integrantes. En su intervención, Boric destacó la importancia del multilateralismo para abordar desafíos globales como la crisis climática y la inclusión digital, donde América Latina es un buen mercado de recursos naturales y desarrollo de nuevas tecnologías que puedan ser vitales para este desarrollo. También participó en el G20 (Grupo de los 20), foro internacional económico compuesto por las principales economías del mundo representando el 85% del PIB mundial. El foro fue realizado en Brasil. Aunque Chile no es parte del G20, fue invitado a este foro para participar en el debate para superar la pobreza y enfrentar la crisis climática. En su intervención, Boric destacó que se deben reformar las instituciones supranacionales para que estén acorde a los desafíos actuales, como las guerras en medio oriente o la transición energética. Valoró algunas medidas como fortalecer el Banco Mundial y la OMC, hacer cambios en el Consejo de Seguridad de la ONU y la implementación de impuestos para el uso de energías contaminantes. La participación del mandatario en estas instancias internacionales solidifica la imagen de Chile en el exterior y nos posiciona muy bien para atraer inversiones<sup>9</sup>.

Sobre noticias desfavorables, se revela que el 30% de los extranjeros en Chile trabajan informalmente. En nuestro país la tasa de ocupación informal se ubicó en 27,0% durante el trimestre julio-septiembre de 2024. También, se destacó un aumento en el costo de vida

---

<sup>8</sup> Véase: [Biobío, 4 de noviembre de 2024](#). [El País, 18 de noviembre de 2024](#). [La Tercera, 5 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 5 de noviembre de 2024](#). [La Tercera, 7 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 7 de noviembre de 2024](#). [Cooperativa, 25 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 25 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 25 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 28 de noviembre de 2024](#). [La Tercera, 29 de noviembre de 2024](#).

<sup>9</sup> Véase: [Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, 4 de noviembre de 2024](#). [La Tercera, 5 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 14 de noviembre de 2024](#). [24 horas, 21 de noviembre de 2024](#). [Prensa Presidencia, 15 de noviembre de 2024](#). [Prensa Presidencia, 18 de noviembre de 2024](#).

favorecido por el aumento del precio de la energía eléctrica y servicios de vivienda. La inflación anual va en 4,5%, donde van subiendo sus precios los alimentos como carnes y papas. También, la incertidumbre generada por el triunfo electoral de Trump en EEUU ha hecho que el peso chileno no pare de debilitarse frente al dólar. Chile también debe lamentar la apertura del mega puerto de Chancay, quien será estratégicamente mejor conector con Perú y Asia. Chile podría perder competitividad porque el mega puerto peruano podría desviar carga de puertos chilenos como San Antonio. Aguas Andinas subirá los precios de sus servicios, proyectando un 3% para abril de 2025. El alza en las tarifas de agua de Aguas Andinas responde a la necesidad de financiar inversiones clave para enfrentar los desafíos del cambio climático, como sequías y turbiedades. Según la OCDE, en 2023 Chile cayó en recaudación de impuestos 3,2 puntos del PIB en 2022. Pero esto no se explica por la alta informalidad, sino por el retroceso en los impuestos sobre la renta y los beneficios empresariales. También, se informó que la empresa Oxxo, de origen mexicano, detendrá su expansión en el país debido a la delincuencia, las trabas burocráticas y la inflación, lo que hace que la gente les compre menos, deben pagar más por trámites y sus negocios no sean seguros de los asaltos. Debido a temas como la inflación en los servicios como la electricidad, el transporte, la polarización que estanca reformas, delincuencia, migración y las fluctuaciones en el precio del cobre, el FMI bajó la proyección de crecimiento para Chile a un 2,3%. La Cámara Nacional de Comercio (CNC) señaló que las ventas presenciales minoristas en la región metropolitana se incrementaron un 2% menos que en octubre que en septiembre, creciendo un 4% mientras que en septiembre fue de 6%. Debido a que la Contraloría cambió las reglas de los trabajos públicos a contrata eliminando la “confianza legítima” que había asegurado la estabilidad laboral de los empleados estatales, la Asociación de Empleados Fiscales (ANEF) realizó una marcha demostrando su descontento el 28 de noviembre. El desempleo del trimestre agosto-octubre se ubicó en 8,6%. Se registró una informalidad persistente de 27,1%<sup>10</sup>.

Sobre las políticas económicas que está ejecutando el Gobierno, el ministro de Economía Nicolás Grau anunció los puntos claves del proyecto de ley del Gobierno para agilizar la tramitación de permisos sectoriales, donde una nueva agencia procurará reducir y estandarizar los tiempos para dar inicios a actividades económicas. Pero lo más notable del mes fue el debate presupuestario. Este presupuesto fue presentado por el Gobierno a finales de septiembre de 2024. Este combina responsabilidad fiscal e inversión social, con un gasto público proyectado de \$82,5 billones, un 2,71% más que en 2024, impulsado por reformas como el royalty minero. Prioriza la seguridad pública mediante recursos para Carabineros, la PDI y planes contra el crimen organizado, además de ampliar la infraestructura carcelaria. En vivienda y salud, refuerza el Plan de Emergencia Habitacional y aumenta un 17,9% el presupuesto sanitario para reducir tiempos de espera y fortalecer programas clave. También impulsa la educación, la cultura y el deporte como motores de cohesión social, al tiempo que apuesta por la sostenibilidad mediante inversiones en energías limpias y el desarrollo del litio.

En su cadena nacional, el Presidente destacó avances logrados en conjunto con el Congreso pese a las diferencias, enfatizando la importancia del diálogo transversal. Subrayó inversiones en

---

<sup>10</sup> Véase: [Biobío, 5 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 8 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 5 de noviembre de 2024](#). [Biobío, 16 de noviembre de 2024](#). [La Tercera, 19 de noviembre de 2024](#). [El Mostrador, 21 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 26 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 25 de noviembre de 2024](#). [Diario Financiero, 27 de noviembre de 2024](#). [Telesur, 28 de noviembre de 2024](#).

seguridad pública, con un aumento del 12% para Carabineros y PDI, un 30% en prevención del delito y avances en planes como Calles sin Violencia y el Plan Nacional contra el Crimen Organizado. Mencionó una reducción del 45% el ingreso ilegal al país destinó 3.8 billones a obras públicas y agilizará permisos para inversiones. También abordó la emergencia habitacional, salud, aumento de la BAES, disminución de listas de espera, transporte rural y salud mental. En educación, se comprometió a fortalecer los SLEP y abordar la deuda histórica. Instó a la oposición a avanzar en la reforma de pensiones y destacó recursos para Gobiernos locales, cohesión social y el programa Chile Cuida<sup>11</sup>.

Durante la discusión parlamentaria, se resolvieron tensiones en el Congreso, incluyendo la restitución de los gastos reservados de la Subsecretaría del Interior con mayor control, la reasignación de \$400 millones a la Secretaría de Comunicaciones, y la recuperación de fondos para Sercotec, Senda, la Defensoría Penal Pública, tierras para pueblos originarios y el INDH. Oficialismo y oposición valoraron ciertos acuerdos, como la reducción del gasto público innecesario y la contratación de asesoría internacional para ajustar proyecciones de ingresos, aunque el Partido Republicano mantuvo críticas, considerando insuficientes los recortes presupuestarios<sup>12</sup>.

Pese a los acuerdos del Gobierno para lograr impulsar su presupuesto 2025, este tuvo un desencuentro con el mundo empresarial tras acusar a los empresarios nacionales de tener un pesimismo ideológico en una reunión entre diversos actores nacionales. Esta acusación se funda por la gran diferencia entre el aumento de la inversión extranjera con la interna, donde los empresarios foráneos invierten más en Chile que los locales, quienes acusan a la burocracia estatal de impedirles funcionar. Varios actores del mundo empresarial, incluyendo miembros de la CPC, Cámara de Comercio de Santiago, Cámara Nacional de Comercio (CNC), contestaron al Presidente indicando que él está desconectado de la realidad y desconocen la verdadera situación económica. Incluso, Juan Sutil dijo que los diputados del Frente Amplio y el Partido Comunista, negaron toda posibilidad de avance, generaron todo tipo de inseguridades<sup>13</sup>.

Tras revisar el panorama económico, pareciera ser cierto que el pesimismo económico es más ideológico que real. Los datos demuestran que en está aumentando la productividad, el comercio exterior, el PIB, la participación de Chile en importaciones foros económicos y muchos ciudadanos tienen un nivel de consumo que les permite viajar y comprar automóviles. Si bien existen persistentes problemas de informalidad, costo de vida, desempleo y delincuencia (la cual espanta la inversión), el panorama económico que arroja noviembre no parece ser desfavorable. Si el Gobierno logró llegar a acuerdos con la oposición derechista para impulsar su plan de presupuesto nacional, fácilmente puede lograrlo con el mundo empresarial. Seguramente, con el rumbo optimista que están tomando algunos indicadores macroeconómicos la clase empresarial no vacilará en tomar una posición más grata con las autoridades. Al Gobierno de Boric tan solo le queda un año en ejercicio, teniendo la oportunidad de acercarse a los empresarios nacionales para que no teman a impulsar nuevas inversiones que beneficien a sus compatriotas. El clima

---

<sup>11</sup> Véase: [Emol, 02 de noviembre de 2024](#). [DIPRES](#). [Cadena nacional aprobación del #Presupuesto2025](#).

<sup>12</sup> Véase: [Emol, 27 de noviembre de 2024](#).

<sup>13</sup> Véase: [Emol, 21 de noviembre de 2024](#). [La Cuarta, 21 de noviembre de 2024](#).

económico optimista en el que se encuentra Chile puede ser clave para que Gobierno y empresarios se entiendan y, futuramente, la economía crezca a un ritmo más acelerado, lo que favorecerá el panorama comercial de futuros Gobiernos y de la misma población chilena.

## 4. Seguridad

### 4.1 Fenómenos criminológicos del mes

Durante este mes, la seguridad ciudadana en Chile estuvo marcada por dos fenómenos de alta relevancia criminológica: el aumento de balaceras en la vía pública y la reaparición reiterada de los denominados "turbazos". Ambos eventos reflejan la creciente complejidad del panorama delictivo en el país, además de la persistente percepción de inseguridad en la población, que demanda respuestas claras y efectivas desde el ámbito gubernamental y legislativo.

En primer lugar, las balaceras, que históricamente han estado asociadas a disputas entre bandas delictivas, se han trasladado con mayor frecuencia a la vía pública, particularmente en el contexto de asaltos violentos y enfrentamientos entre grupos rivales. Este cambio no solo aumenta el riesgo de daño colateral a ciudadanos ajenos a los hechos, sino que también evidencia la facilidad con la que se accede y se utiliza armamento en entornos urbanos, donde este tipo de hechos puede desembocar fácilmente en una tragedia. Además de su impacto directo en la seguridad de las personas, exacerba la percepción de desprotección, ya que los esfuerzos visibles de contención por parte de las autoridades han sido limitados<sup>14</sup>.

La respuesta del Gobierno a este fenómeno se inscribe en una estrategia más amplia, aunque aún incipiente. En una cadena nacional emitida el 28 de noviembre, el Presidente Gabriel Boric anunció un aumento del 30% en el presupuesto destinado a la prevención del delito para el próximo año<sup>15</sup>. Sin embargo, el anuncio no estuvo acompañado de medidas específicas. En este sentido, la política de seguridad sigue siendo percibida como reactiva y poco focalizada, sin un plan concreto que atienda el control de armas o refuerce la intervención policial en zonas de alto riesgo. Este escenario plantea interrogantes sobre la capacidad del Gobierno para abordar fenómenos de violencia con soluciones que combinen mayores recursos con planificación estratégica.

Por otro lado, el fenómeno de los turbazos ha irrumpido como una modalidad delictiva que combina violencia, organización y un impacto psicológico significativo en las comunidades afectadas. Durante noviembre, se registraron tres nuevos casos que se suman a los nueve documentados en lo que iba del año hasta octubre del 2024, consolidando un patrón emergente que desafía las capacidades operativas de las fuerzas de seguridad. Lo que resulta especialmente alarmante es la diversidad de los objetivos de estos delitos: desde recintos comerciales como supermercados y farmacias, hasta viviendas habitadas, lo que denota un nivel de planificación sofisticado y una creciente audacia de los perpetradores; no sólo se limitan a infraestructuras críticas, que ya son tipificadas de riesgo, sino que a cualquier inmueble del cual puedan tener algún botín material.

---

<sup>14</sup> Sobre balaceras: [La Tercera, 08 de noviembre 2024](#); [CNN Chile, 15 de noviembre 2024](#); [Biobío Chile, 20 de noviembre 2024](#); [ADN Radio, 27 de noviembre 2024](#); [T13, 28 de noviembre 2024](#); [Cooperativa, 29 de noviembre 2024](#)

<sup>15</sup> Sobre cadena nacional: [Gobierno de Chile, 28 de noviembre 2024](#)

A nivel político, la respuesta ha sido encabezada por diputados de Renovación Nacional, quienes han propuesto la tipificación específica del delito de turbazo. Este proyecto de ley busca otorgar al sistema penal herramientas más efectivas para sancionar a los responsables, reconociendo las particularidades de este tipo de acto delictivo<sup>16</sup>.

Los eventos de este mes revelan la persistente fragilidad institucional frente a dinámicas delictivas en constante evolución. A pesar de los esfuerzos anunciados por el Ejecutivo, la falta de una respuesta articulada, que trascienda los anuncios presupuestarios, evidencia una desconexión entre las políticas proyectadas y las necesidades urgentes del momento. La creciente sensación de inseguridad no solo responde a los hechos de violencia en sí, sino también a la percepción de un Estado que reacciona lentamente ante fenómenos que han ido ganando fuerza y complejidad.

Es fundamental reconocer que cualquier estrategia que busque fortalecer la seguridad pública debe combinar medidas operativas inmediatas con una visión de largo plazo. Aunque los anuncios del Gobierno representan un avance con la priorización del tema en la agenda pública, es crucial evitar que las políticas de seguridad se reduzcan a una gestión meramente reactiva y monetaria, carente de planificación preventiva y enfoque territorial.

Este escenario exige una mayor proactividad en la formulación de políticas integrales que involucren no solo a las instituciones encargadas del control del delito, sino también a actores sociales y comunitarios. La poca presencia de estas perspectivas, hasta ahora, limita la capacidad del Gobierno para posicionar un enfoque transformador que responda de manera efectiva y sostenida a las demandas ciudadanas y a las transformaciones de los fenómenos criminales en el país.

Aun así, los esfuerzos recientes demuestran una voluntad política que no debe ser desestimada. Para consolidar esta voluntad, es necesario construir alianzas estratégicas que fortalezcan la confianza en las instituciones y permitan al Estado recuperar su capacidad de intervención efectiva en los espacios más vulnerables.

#### **4.2. Roles de control de seguridad pública: nuevo "sheriff" regional**

Y la posibilidad de imponer al Estado como un actor clave en el control de la seguridad territorial, de forma estratégica y focalizada, podría estar en la propuesta de la Ministra Tohá a inicios de mes. El 04 de noviembre, la Ministra del Interior presentó un proyecto para la creación de la Seremi de Seguridad, puesto que va de la mano con la creación del nuevo Ministerio de Seguridad, y busca implementar una figura descentralizada llamada "sheriff regional". Este cargo tiene como objetivo fortalecer la coordinación territorial en materias de seguridad pública, otorgando a esta autoridad civil el mando directo sobre Carabineros y la Policía de Investigaciones (PDI) a nivel regional. El cargo responderá a las instrucciones del Delegado Presidencial en cuanto a intervenciones relacionadas con el orden público, pero dependerá funcionalmente del Ministerio

---

<sup>16</sup> Sobre los turbazos: [La Tercera, 9 de noviembre 2024](#); [La Tercera, 05 de noviembre 2024](#); [VLP Radio, 12 de noviembre 2024](#); [Biobío Chile, 18 de noviembre 2024](#); [Meganoticias, 25 de noviembre 2024](#)

de Seguridad.

La propuesta enfrentó un intenso debate en el Congreso, donde se discutieron varios aspectos clave. Entre ellos, se eliminó la atribución inicial del subsecretario de Seguridad Pública para solicitar diligencias en inteligencia, un cambio influido por controversias previas en el manejo de esa función. Además, se establecieron requisitos específicos para los seremis, como poseer al menos tres años de experiencia profesional en seguridad o seis años en áreas afines, lo cual generó divisiones dentro de las coaliciones políticas.

El proyecto logró avanzar gracias a acuerdos transversales, siendo aprobado el día 12 de noviembre en la comisión mixta, con nueve votos a favor y solo uno en contra. Esto incluyó apoyo de sectores de derecha e izquierda, aunque con críticas y modificaciones propuestas por figuras progresistas que buscaron mayor claridad en las atribuciones y experiencia requerida para el cargo, definiendo como obligatorio 3 años de experiencia en materia de seguridad o 6 años en temas afines<sup>17</sup>.

La propuesta de los sheriffs regionales constituye un avance relevante en el marco de las políticas de seguridad pública al intentar fortalecer la presencia del Estado en los territorios y adaptar las respuestas frente al delito a las particularidades de cada región. La descentralización operativa que propone esta figura tiene el potencial de generar una coordinación más efectiva entre el Gobierno central y los actores locales, lo que podría marcar un antes y un después en la capacidad del Estado para enfrentar fenómenos criminales complejos y regionalmente diferenciados, como lo están siendo los fenómenos criminológicos recurrentes en el país (como se observó en el caso de las balaceras y los turbazos).

No obstante, el éxito de esta política dependerá de que las atribuciones de estos nuevos actores sean claramente definidas y delimitadas. Sin una estructuración precisa de roles y responsabilidades, existe el riesgo de que esta figura genere conflictos de mando o duplicidad de funciones con autoridades locales, debilitando la institucionalidad en lugar de fortalecer la gobernanza. Es imprescindible garantizar que los sheriffs regionales cuenten con un mandato coherente que les permita actuar con autonomía operativa, pero siempre dentro de un marco de coordinación con todo nivel de gestión en seguridad.

Esta propuesta tiene el potencial de marcar una diferencia significativa en la proyección del Gobierno ante la crisis de seguridad, demostrando disposición de implementar transformaciones estructurales que apunten a soluciones urgentes y sostenibles a largo plazo. Esto se materializa de manera más clara en el recién aprobado Ministerio de Seguridad, donde con su implementación, deberían haber mayores claridades respecto a cómo abordar la seguridad a largo plazo y el manejo de estas nuevas herramientas con el que ha dotado el Gobierno a la institucionalidad.

---

<sup>17</sup> Sobre los Sheriffs regionales: [La Tercera, 05 de noviembre 2024](#); [Meganoticias, 12 de noviembre 2024](#); [El Desconcierto, 11 de noviembre de 2024](#); [T13, 13 de noviembre 2024](#).

## **5. Política Internacional: Triunfo de Trump, avance del conflicto en Medio Oriente, guerra Ucrania-Rusia, Chile en el panorama mundial**

### **5.1. Triunfo de Donald Trump**

#### **a) Resultados finales**

El regreso de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos marca un hito que redefine tanto la política doméstica como internacional. Su campaña electoral, basada en un discurso de nacionalismo económico, revisión de tratados multilaterales y una política migratoria restrictiva, capturó el respaldo de sectores rurales, industriales y conservadores, mostrando un profundo descontento con las élites tradicionales y la globalización. Este triunfo no solo expone la creciente polarización en la sociedad estadounidense, sino que también genera un efecto dominó en el sistema global, especialmente para aliados estratégicos como Chile. En este contexto, la política chilena deberá enfrentar los posibles efectos de un enfoque estadounidense más unilateral y proteccionista, que podría implicar desafíos en áreas clave como el comercio, la seguridad y la cooperación.

#### **b) Ejes programáticos más importantes, lineamientos y equipo de trabajo**

La estrategia programática de Trump gira en torno a la doctrina de "*America First*" (América Primero), un enfoque diseñado por los Republicanos, el que prioriza la renegociación de tratados comerciales, el proteccionismo económico y el fortalecimiento de la industria nacional. Para Chile, esta agenda podría traducirse en ajustes al Tratado de Libre Comercio vigente entre ambos países, lo que afectaría sectores cruciales como las exportaciones agrícolas y mineras. La dependencia chilena de los mercados externos, en particular de Estados Unidos y China, convierte cualquier cambio en las políticas arancelarias o en los términos de comercio en una cuestión estratégica para la economía nacional. Por otro lado, las políticas migratorias restrictivas de Trump también pueden impactar programas de intercambio académico y laboral que han beneficiado a estudiantes y profesionales chilenos, restringiendo el acceso a visados y oportunidades en Estados Unidos.

En el ámbito de la cooperación ambiental, la salida de Estados Unidos de acuerdos como el Acuerdo de París podría limitar iniciativas conjuntas en energías renovables, un área donde Chile ha destacado en América Latina. Esta decisión podría desincentivar la cooperación técnica y financiera que Chile necesita para avanzar en su transición hacia fuentes limpias de energía, obligándolo a buscar nuevos socios internacionales en Europa o Asia, para sostener su agenda climática.

Y es que estos lineamientos neoconservadores no solo se han quedado en palabras. Durante noviembre, Donald Trump se ha dedicado a exponer los primeros nombres de su gabinete y funcionarios de Gobierno que asumirían con él en el 2025, donde hay una tendencia clara hacia personajes idóneos para ejecutar los principios del *America First*:

**Tabla 2. Caracterización política de los primeros nombres en el Gobierno de Trump 2025**

Cargo	Persona que asume	Caracterización política
Vicepresidente	Mike Johnson	Político, actual Presidente de la Cámara de Representantes. Amplia experiencia en derecho y liderazgo republicano. Visto como una figura polarizadora por su postura antiaborto y sus declaraciones controversiales sobre la religión y el gobierno.
Jefa de Gabinete	Susie Wiles	Estratega política. Clave en las campañas de Trump (2016, 2020, 2024) y en la elección de Ron DeSantis como gobernador de Florida. Su influencia polariza opiniones por su lealtad a Trump y manejo de campañas altamente disciplinadas
Fiscal General	Matt Gaetz	Abogado y congresista por Florida. Figura destacada en el Congreso por su enfoque ultraconservador. Investigado por presuntas conductas ilegales relacionadas con tráfico de menores, aunque no se han presentado cargos.
Secretaria de Seguridad Nacional	Kristi Noem	Gobernadora de Dakota del Sur. Experiencia en gestión estatal y manejo de crisis. Enfrentó críticas por manejar la pandemia de COVID-19 con restricciones laxas y promover políticas consideradas controvertidas sobre inmigración y derechos laborales.
Secretario de Defensa	Pete Hegseth	Exmilitar y presentador en Fox News. Veterano de Irak y Afganistán, defensor de posturas militares conservadoras. Criticado por politizar temas militares y su falta de experiencia administrativa en el Pentágono.
Subsecretaria de Educación	Linda McMahon	Empresaria, exdirectora ejecutiva de WWE y exfuncionaria de la Administración de Pequeñas Empresas bajo Trump. Acusada de utilizar su posición empresarial para fines políticos. Apoya la eliminación del Departamento de Educación federal en favor de modelos estatales.
Directora de Inteligencia	Tulsi Gabbard	Excongresista por Hawái y veterana militar. Representante demócrata con posturas no convencionales, especialmente en política exterior. Acusada de posturas pro-Rusia y por su reunión con Bashar al-Assad durante el conflicto en Siria
Secretario de Salud	Robert Kennedy Jr.	Abogado ambientalista y activista. Posturas anti vacunas que han generado fuertes críticas por parte de la comunidad médica y científica.
"Zar de las Fronteras"	Tom Homan	Exdirector de ICE (Servicio de Inmigración y Control de Aduanas). Reconocido por su enfoque estricto en políticas migratorias. Promotor de la polémica "Operación Aurora" para deportaciones masivas, que ha sido acusada de vulnerar los Derechos Humanos, principalmente de los niños.
Embajadora ante la ONU	Elise Stefanik	Congresista por Nueva York. Aliada cercana de Trump y activa en la defensa de su política exterior. Acusada de apoyar medidas divisivas, lo que ha complicado sus relaciones con sectores moderados.
Director de Reorganización del Gobierno	Elon Musk	Empresario y fundador de Tesla y SpaceX. Sin trayectoria política formal; reconocido por su capacidad de innovación y enfoque disruptivo. Su estilo de liderazgo, declaraciones polémicas y relaciones con gobiernos extranjeros, generan dudas sobre su

		idoneidad para un cargo público
Embajador de Israel	Mike Huckabee	Pastor y exgobernador de Arkansas. Veterano y aliado de Trump. Críticas por su apoyo incondicional a la anexión de Cisjordania, generando tensiones con sectores pro-palestinos y aliados occidentales
Embajador en Chile	Brandon Judd	Especialista en Seguridad. Se desempeñó durante 30 años como miembro de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos. También, fue presidente del Consejo Nacional —representando a esa rama de servicio—, en el Departamento de Seguridad Nacional de EE.UU. Conocido por su postura firme como adherente de Trump.

Fuente: [Radio y Televisión Española, 2024](#); [Infobae, 15 de noviembre 2024](#); [EFE, 23 de noviembre 2024](#); [Emol, 06 de diciembre 2024](#).

El gabinete que Donald Trump ha conformado para su segundo mandato muestra una consolidación de políticas con una clara intención de priorizar los intereses nacionales de Estados Unidos sobre compromisos internacionales. Esta estructura refleja su enfoque hacia el proteccionismo económico, la seguridad nacional y una postura más beligerante en temas migratorios, que hasta los primeros días de su elección, solo habían quedado en palabras. En lugar de centrarse en alianzas multilaterales, Trump ha optado por rodearse de figuras que refuerzan sus ideales conservadores y un estilo de liderazgo más confrontacional, rígido y controversial.

La designación de figuras como Mike Johnson, en la vicepresidencia, y Susie Wiles, como jefa de gabinete, subraya un claro enfoque en la fortaleza interna del Partido Republicano y en la gestión política eficaz, pero también genera controversias debido a sus posturas extremas en temas como los derechos reproductivos y la religión. La influencia de Wiles en la estrategia electoral y su relación con Trump se consideran una ventaja para la cohesión del Gobierno, pero también refuerzan la polarización interna del país.

En cuanto a la política migratoria, la elección de Kristi Noem para encabezar el Departamento de Seguridad Nacional, junto con Tom Homan como encargado de la frontera, refuerza la visión de un control más estricto sobre las políticas migratorias. Esta agenda, alineada con la doctrina de *America First*, pone en riesgo la cooperación internacional en áreas como el intercambio académico y laboral, afectando a países como Chile, cuyos profesionales, estudiantes y emprendedores se han beneficiado históricamente de las oportunidades laborales, educativas y económicas que ofrece Estados Unidos, sobre todo a partir de la Visa Waiver.

El nombramiento de personajes como Elon Musk y Robert Kennedy Jr. en áreas clave, también refleja un giro hacia la inclusión de figuras empresariales y no tradicionales en el Gobierno. Mientras que Musk aporta una perspectiva innovadora, su falta de experiencia política genera incertidumbre sobre su capacidad para gestionar los desafíos administrativos, así como sospechas sobre sus intereses particulares (siendo uno de los multimillonarios más importantes del mundo) en el uso del cargo público. Por otro lado, Kennedy, con sus posturas anti vacunas, ha generado polémica dentro del ámbito científico, lo que podría complicar las políticas públicas en salud a nivel interno y externo; esto es sumamente preocupante, considerando la reciente pandemia y la cantidad de personas que transitan por Estados Unidos.

Particularmente en el caso de la elección de Brandon Judd como embajador de EE.UU. en Chile es una decisión que no se puede pasar por alto. El perfil político de Judd indica inclinación por el proteccionismo, principalmente vinculado al cuidado de las fronteras y, por qué no, del ingreso de migrantes al país. Será trascendental ver cómo se desenvolverá su relación diplomática con Cancillería, considerando la posibilidad de una postura rígida, puede implicar limitaciones para la migración chilena hacia Estados Unidos. Pese a ser sólo una posibilidad, es un factor que hay que tomar en cuenta para desarrollar, estratégicamente, la mejor relación posible con EE.UU., que no vaya en desmedro del desarrollo de nuestro capital humano.

El equipo seleccionado para la administración Trump de 2025, en su conjunto, refuerza el estilo confrontacional del mandatario y sus promesas de campaña basadas en reivindicar la hegemonía de los votantes que le otorgaron la victoria: hombres, blancos, de mediana edad y conservadores. Este cambio podría reconfigurar profundamente la relación de Estados Unidos con sus aliados y afectará especialmente a países como Chile, que dependen de acuerdos comerciales y cooperación técnica con el gigante norteamericano.

### **c) Posicionamiento internacional de Estados Unidos**

Con todo lo anterior, el retorno de Trump tendrá repercusiones significativas en el sistema internacional, lo que impactará tanto directa como indirectamente a Chile. La confrontación estratégica entre Estados Unidos y China podría afectar la economía chilena, dado que China es su principal socio comercial y el principal destino de sus exportaciones de cobre. Una escalada en la guerra comercial entre estas potencias podría generar volatilidad en los mercados globales, afectando los precios de las materias primas y reduciendo los ingresos fiscales de Chile. Asimismo, la preferencia de Trump por relaciones bilaterales en lugar de compromisos multilaterales podría debilitar foros internacionales donde Chile ha buscado fortalecer su liderazgo, como el APEC o la OEA, limitando su capacidad para influir en decisiones colectivas de relevancia regional.

La política de seguridad de Trump, caracterizada por su desinterés en generar lazos o estrategias con América Latina, también puede tener implicaciones para Chile. Durante su primera administración, Estados Unidos redujo significativamente su involucramiento en temas de seguridad regional. Esto representa un desafío para Chile, especialmente en áreas como la lucha contra el narcotráfico y el fortalecimiento de la estabilidad regional, donde tradicionalmente ha contado con el apoyo técnico y financiero estadounidense.

Ante este escenario, para Chile el regreso de Trump en la presidencia de Estados Unidos plantea un desafío diplomático complejo. Por un lado, es fundamental preservar una relación estable con un socio clave como Estados Unidos, especialmente en un contexto económico global incierto. Por otro lado, la creciente autonomía de Chile en el escenario internacional exige diversificar sus alianzas estratégicas para reducir la dependencia de cualquier potencia en particular. En este sentido, la diplomacia chilena deberá adoptar una postura pragmática, combinando la renegociación estratégica con Estados Unidos con un fortalecimiento de su presencia en foros multilaterales. Además, será esencial profundizar las alianzas regionales en América Latina para consolidar su posición como un actor relevante en la región.

## 5.2. Avance en conflicto en Medio Oriente

Hay que entender que todas las decisiones anteriores tienen repercusiones en cómo avanzan conflictos que, si bien son en otras regiones del mundo, sí se ve involucrado Estados Unidos — como al resto de las principales potencias mundiales— como un actor interviniente.

Antes de la elección de Donald Trump, es importante destacar que el conflicto entre Irán e Israel no ha parado de escalar. En noviembre de 2024, el conflicto entre Irán e Israel adquirió una dimensión más alarmante y compleja, marcada por enfrentamientos cada vez más violentos (a raíz de nuevo equipamiento militar) y la creciente implicación de actores regionales. Este episodio no solo amplió los frentes de combate, sino que también incrementó las consecuencias humanitarias y geopolíticas en toda la región, con un impacto que trascendió a nivel global.

Israel intensificó sus operaciones militares, sobre todo tras la autorización de Biden para la utilización de armamento estadounidense para su ofensiva (esto, justo después del triunfo trumpista); a partir de esto, se realizaron bombardeos masivos en Gaza y Siria, con el objetivo de debilitar la capacidad operativa de los grupos apoyados por Irán.. Según la ONU, más de 400,000 personas fueron desplazadas internamente en Gaza y Siria durante este mes, mientras que hospitales, escuelas y otras infraestructuras críticas fueron destruidas o inutilizadas, agravando la crisis humanitaria.

Por su parte, Irán no permaneció pasivo, activando a sus aliados en toda la región. Milicias como Hezbolá, operando desde el Líbano, intensificaron los ataques contra Israel, mientras que los huthies en Yemen incrementaron el uso de drones y misiles para atacar objetivos israelíes. La coordinación entre estos actores dejó en evidencia el alcance estratégico de Teherán, que busca consolidar su influencia en el Medio Oriente utilizando a sus aliados para desafiar la capacidad de respuesta israelí. Además, las tensiones en el Golfo Pérsico y el Mar Rojo, zonas críticas para el comercio global, evidenciaron el impacto internacional de estas dinámicas.

En el ámbito internacional, la polarización sobre la crisis fue evidente. Mientras Estados Unidos reafirmó su apoyo incondicional a Israel de una manera en que hasta el momento no lo había hecho: entregando facilidades de equipamiento militar. La elección de Biden de tomar esa medida, justo en el contexto de las elecciones presidenciales de Estados Unidos, puede interpretarse como una maniobra política para consolidar su postura en política exterior antes de finalizar su mandato; sin embargo, esta decisión no estuvo exenta de críticas, ya que intensificó las tensiones con Rusia (y otros actores regionales del Medio Oriente, como Turquía) y ha costado la vida de miles de personas<sup>18</sup>.

No obstante, su impacto a largo plazo podría ser limitado. Con el regreso de Donald Trump a la presidencia, se espera que el enfoque estadounidense hacia Israel permanezca sólidamente político, pero con una reducción significativa en el ámbito militar. Esto se alinea con la doctrina "America First", que prioriza la inversión interna sobre la asignación de recursos en el extranjero,

---

<sup>18</sup> Sobre conflicto Medio Oriente: [Centro Regional de Información ONU, 14 de noviembre 2024](#); [El País, 29 de noviembre 2024](#); [France 24, 01 de diciembre 2024](#); [BBC Mundo, 02 de diciembre 2024](#); [El País, 02 de diciembre 2024](#)

dificultando la continuidad de asistencia militar a Israel. Es probable que esta nueva postura afloje la tensión entre las principales potencias frente a las posturas en el conflicto, y —de manera muy optimista— exista un escenario donde se pueda llegar a consensos internacionales más certeros.

### 5.3. Guerra Rusia-Ucrania

En noviembre de 2024, la guerra entre Rusia y Ucrania alcanzó un punto de estancamiento significativo, con líneas del frente inalteradas en regiones clave como Donetsk, Luhansk y Crimea. Más de un millón de personas han muerto desde el inicio del conflicto, y el desplazamiento masivo supera los 10 millones, mientras que un 40% de la población ucraniana depende de ayuda humanitaria. Ucrania continúa recibiendo respaldo militar y financiero de Occidente, acumulando más de 185 mil millones de euros en apoyo. Por su parte, Rusia refuerza su posición con el apoyo de Corea del Norte en materia de armamento y la diversificación de su comercio energético con China e India, mitigando los efectos de las sanciones internacionales<sup>19</sup>.

El conflicto tiene implicancias globales relevantes, especialmente en un contexto marcado por tensiones paralelas en el Medio Oriente. La guerra entre Israel y grupos palestinos —como se mencionó anteriormente— ha exacerbado la polarización internacional, desviando parcialmente la atención y los recursos diplomáticos hacia esa crisis en particular, que no ha hecho más que escalar en violencia. Esto debilita los esfuerzos coordinados para presionar a Rusia, país que también se ve sumamente beneficiado del contexto internacional actual, donde su principal opositor (Estados Unidos) va a dar un giro a un desarrollo militar únicamente interno. Esto podría generar un vacío importante en el apoyo que está recibiendo Ucrania, considerando el debilitamiento y desplazamiento de las prioridades estratégicas occidentales. Rusia podría aprovechar el contexto político internacional para consolidar su control en las regiones ocupadas y prolongar la guerra, transformándola en un conflicto de baja intensidad, pero de larga duración ; esto, sin actores relevantes que se le interpongan, salvo que la Unión Europea replantee su postura más bien pasiva y regulada dentro del conflicto.

### 5.4. Chile en el panorama mundial

La elección de Donald Trump, el conflicto en Medio Oriente y la guerra en Ucrania presentan complejos desafíos y oportunidades para la política exterior chilena. El ascenso de Trump representó un cambio hacia un enfoque de política exterior más unilateralista y proteccionista, lo que podría traducirse en una disminución de la cooperación multilateral y en un mayor énfasis en los intereses nacionales de Estados Unidos. Chile, en su rol de actor medio en el sistema internacional, podría verse obligado a reajustar sus estrategias diplomáticas para equilibrar sus relaciones con un Estados Unidos que promueve una agenda de "*America first*". Esta dinámica podría implicar presiones para alinearse con políticas que, si bien resguardan intereses económicos a corto plazo, podrían contradecir principios de cooperación internacional y Derechos Humanos, en los cuales Chile ha jugado históricamente un papel activo dentro de organismos internacionales de todo tipo.

---

<sup>19</sup> Sobre Guerra Rusia-Ucrania: [AS, 18 de noviembre 2024](#); [CNN, 21 de noviembre 2024](#); [Radio y Televisión Española, 21 de noviembre 2024](#); [DW, 04 de noviembre 2024](#)

El conflicto en Medio Oriente, por su parte, con sus implicancias geopolíticas y sus constantes perturbaciones, afecta indirectamente a países como Chile, que deben adoptar posturas sobre la estabilidad regional, la seguridad global y el flujo de refugiados. Aunque Chile no está directamente involucrado en este escenario, las decisiones de las grandes potencias en relación a intervenciones o negociaciones podrían influir en su posicionamiento dentro de los foros internacionales, afectando su reputación y su capacidad para generar alianzas estratégicas en defensa de sus intereses. La complejidad de las relaciones en Medio Oriente exige de Chile una política exterior flexible, capaz de adaptarse a los cambios en la dinámica de poder global, considerando que si bien sus intereses son sumamente occidentalizados, es el país con más población de origen palestino de América Latina. De esta manera, el cómo avanza el conflicto en Medio Oriente, pone en una situación complicada a Chile, ya que su posicionamiento dentro de la política exterior no sólo afecta su postura internacional, sino que también puede desembocar en problemas internos en consideración de la magnitud de la comunidad palestina e israelí en el país.

La prolongación del conflicto entre Rusia y Ucrania, en un contexto de creciente polarización internacional, plantea retos significativos para la política exterior de Chile. Ante el estancamiento de la guerra y la reconfiguración de prioridades globales, especialmente con el giro de Estados Unidos hacia una agenda más interna, Chile podría enfrentarse a una menor atención en foros multilaterales. La teoría de la interdependencia compleja muestra cómo, aunque Chile se ha mantenido en una postura neutral y pragmática, las tensiones geopolíticas podrían afectar sus relaciones económicas, particularmente con el impacto de los cambios en los precios de los recursos naturales. Además, la creciente alianza de Rusia con China e India podría reconfigurar los flujos comerciales, lo que afectaría a países dependientes del mercado global como Chile. A nivel de seguridad, la política chilena de no alineamiento podría ser cuestionada, obligando a una reevaluación de sus alianzas estratégicas en un entorno internacional más fragmentado. La política exterior de Chile deberá adaptarse, buscando equilibrar sus relaciones con potencias tradicionales y emergentes, mientras refuerza su compromiso con el multilateralismo y la resolución pacífica de conflictos, dentro de un escenario global más incierto y competitivo.

## Referencias

[24 Horas](#), [Emol](#), [La Tercera](#), [T13](#), [CNN Chile](#), [Diario Financiero](#), [DW](#), [Radio Uchile](#), [Ex-Ante](#), [El País](#), [BioBio Chile](#), [Serval](#), [El Mostrador](#), [Prensa Presidencia](#), [Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile](#), [DIPRES](#), [La Cuarta](#), [VLN Radio](#), [Meganoticias](#), [El Desconcierto](#), [France 24](#), [BBC](#), [ONU](#), [Radio y Televisión Española](#), [Infobae](#), [Efe](#).